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Наша бригада была сформиро
вана при создании Усть-Балык-

Стройиндустрия—ударный фронт

МЕРА OTBETGTBEHHOGTE

ской нефтеразведочной экспеди
ции. За это время нами пробуре
но более ста тысяч метров. В те
чение пяти лет коллектив вдвое 

/Перевыполняет годовые задания. 
Каждый буровик отлично пред
ставляет, как трудно в разведоч
ном бурении перекрыть рубеж 
20 тысяч метров за год. Когда мы 
поставили перед собой такую 
цель, то понимали: придется ве
сти бой за каждую минуту, за 
каждый метр проходки.

И высокий рубеж был взят до
срочно. Были приняты . новые 
обязательства —  пробурить 25 
тысяч метров. Но и они выпол
нены раньше срока. В юбилейном 
году нам удалось пробурить 

, 27.518 метров. Разумеется, успех 
не пришел сам по себе. Коллек
тив сплачивается высокой целью. 

13 каждом члене бригады стара- 
Щ!мся воспитать сознательное от^ 
рюшение к делу, высокую дисци- 
•‘плину и требовательность к себе.

Сочетание воспитательной рабо
ты с правильной организацией 
труда на буровой —  залог успе
ха. Надо отметить, что все по
следние годы состав бригады 
остается постоянным.

Второе слагаемое успеха —  
умелое применение прогрессив
ных форсированных режимов бу
рения. Нами хорошо освоены 
двухсекционные турбобуры, ис
пользуются утялселенные бу
рильные трубы. Для увеличения 
мощности, турбобура наряду с 
грязевым насосом используется 
шламовый. Большое значение для 
роста скоростей имеет качество 
глинистого раствора. За ним в 
бригаде установлен постоянный 
контроль. В прошлом году брига
да совместно с руководством эк
спедиции составила организаци
онно-технические мероприятия по 
скоростной ■ проводке скважин.

, Теперь на каясдую скважину име
ются режимно-технологические 
карты. Стараемся мы как можно 
быстрее осваивать любые техни
ческие новинки.

Я хотел бы подчеркнуть, что 
борьба за высокие скорости не
отделима от борьбы за качество 
проводки. За последние четыре 
года у нас не было ни одной ава
рии. Вот как возросли скорости 
бурения. В 1962 году было про
бурено 7.073 метра со скоро
стью 817 метров на станок в ме
сяц. В прошлом году пробурено 
27.518 метров со средней скоро
стью 2.756 метров на станок в 
месяц.

Но мы знаем, что у  нас есть 
резервы работать еще лучше.\ Не
давно вахты обсудили социали
стические обязательства на 1968  
год: 32 тысячи метров ;—  наша 
цель. Настроение в бригаде бое
вое, рассчитываем взять высоту 
не любой ценой, а с наименьши
ми затратами. Есть и резервы для 
этого. Во-первых, можно сокра
тить «ок н а » при перебазировке 
с буровой на буровую. Во-вто
рых, думаем освоить несколько 
технологических новинок: буре
ние трехсекционными турбобура
ми, утяжеление низа бурильно

го инструмента, увеличение дав
ления за счет подключения шла
мовых насосов. Есть полная уве
ренность, что обязательства тре
тьего года пятилетки будут вы
полнены.

Н. МЕЛИК-КАРАМОВ, 
Герой Социалистического 
Труда, буровой мастер Усть- 
Балыкской нефтеразведочной 
экспедиции.

ОТ РЕД АК Ц И И :
Публикуя с сокращением 

статькг Н. Б. Мелик-Карамова, 
напечатанную в газете «Тю
менская правда», мы надеемся, 
что ока заинтересует руководи
телей и коллективы томских 
нефтфазведочных экспедиций. 
Усть-Балыкская нефтеразве
дочная экспедиция работает в 
одинаковых условиях с томски
ми экспедициями и разведка
ми. Тем более важен и ценен 
для томичей опыт устьбалык- 
цев. Редакция ждет от руково
дителей треста «Томскнефте- 
газразведка» ответа, что делает
ся для освоения передового 
опыта буровиков Тюмени.

Н Е П Л О Х О Е  
НАЧАЛО ГОДА

По тонне молока на корову 
обязались надоить в первом 
квартале нынешнего года дояр
ки нашей Михайловской фер
мы колхоза «Коммунист» Аси- 
новского района. Молочное ста
до нынче значительно попо’лни- 
лось нетелями. Сейчас начался 
их массовый отел. Суточные 
надои от первотелок в группах 
дояпок М. Моториной. Т. Репи
ной, А. Шуцкой, А. Саломато- 
Бой достигают 13 — 14 кило- 

. граммов. Столько еще никогда 
не надаивали на ферме в эту 

'пору.
П. М АС Л О В , 

заведующий фермой.

«Сын» нефтепровода
ТЮМЕНЬ, 30 января. (Корр. 

ТА С С ). У крупнейшего в Сиби
ри нефтепровода Усть-Балык— 
Омск появился «сын». Это  ̂
трубопровод Усть-Балык — За
падный Сургут, сварка которо
го закончена сегодня.

Новорожденный, являющий^ 
ся частью будущей стальной 
нитки Усть-Балык — Нижне
вартовский, сравнительно неве
лик. Его протяженность — 32 
километра. Но 1.800 метров из 
них проходят по дну Оби.

Новый трубопровод позволит 
перевести на круглогодовую 
эксплуатацию еще одно, чет
вертое по счету, месторождение 
тюменской нефти — Западно- 
Сургутское.

А  строители идут вперед. 
Они спешат воспользоваться 
зимой, которая сковала болота, 
и подключить к' нефтяной маги- 
стра.ли Усть-Балык — Омск 
еще ряд новых месторождений 
Среднего Приобья.
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Коллектив цеха лесопиления 
Томской карандашной фабрики 
хорошо начал третий год пяти
летки. В  новом году он обязал
ся дать сверх плана 300 кубо
метров чурочки для карандаш.

работает с опережением графи
ка.

Высокопроизводительно тру
дятся работницы на торцовке 
чурочки. ,

Старейшие производственни
цы Н. С. Чекалина и 3. И. Сук 
не только хорошо работают са.

ми, но и учат молодых.
Н А  СН И М К Е (слева напра

во): ударницы комиунистиче. 
ского труда торцовщицы Н. С. 
Чекалина, 3. И. Сук, Е. А . 
Брецкая, Т. И. Замятина, А . А . 
Красногорцева.

Фото Ф. Хитриневича.

Успешно выполнил программу 
юбилейного года коллектив объеди
нения предприятий строительных ма
териалов —  ОПСМ. Прошедший год 
порадовал нас новыми производст
венными успехами. В 1967 году в 
объединении родилось замечательное 
движение —  «П лан  двух лет пяти
летки —  к 7 ноября!» С такой ини
циативой выступил коллектив заво
да Л? 2. Ее поддержали работники 
завода 4. Оба предприятия намно
го раньше завершили двухлетку, вы
дав на тысячи рублей сверхплановой 
продукции.

Год 1968-й  коллектив ОПСМ на
чал под девизом: «Повышенный
п.дан —  без увеличения численно
сти рабочих». Отличный старт взя
ли с самого начала года работники 
завода 4, полигона по изготовле
нию подстропильных ферм и свай, 
цехов наружных панелей и пустот
ных настилов.

Чтобы выполнить возросшую про
изводственную программу, не при
влекая дополнительно рабочих, ну
жно по.лнее использовать внутренние 
резервы. Имеется несколько путей 
повышения выпуска продукции, про
изводительности труда. И я не 
ошибусь, если скажу, что основа 
успеха заключается в наших людях. 
От того, какую отдачу получим мы 
от каждого из них, зависит резуль
тат, с которым придем к финишу го
да.

В прошлом году в ОПСМ прида
валось немалое значение повыше
нию квалификации работников, от
ветственности инженеров и техни
ков за порученный участок. 218  
неквалифицированных рабочих при
обрели ведущие профессии —  бе
тонщиков, арматурщиков, кранов
щиков, мотористов, электросвар
щиков. Они закончили курс обуче
ния в учебном пункте , Томского 
управления строительства. 313 че
ловек повысили свою квалифика
цию, разряды.

Более 50 контролеров отдела тех
нического контроля, лаборантов, 
технологов, мастеров закончили кур
сы по специальной програм.ме.

Инженерно-технические работни
ки продо.чжали занятия по конкрет
ной экономике предприятия.

Немаловажное значение в станов
лении авторитета заводской марки 
имеет обмен опытом с передовыми 
предприятиями страны. Это тоже 
форма учебы, может быть, и специ
фическая. Работники ОПСМ за пос
леднее время побывали на родствен
ных предприятиях Ленинграда, Но
восибирска, Красноярска, Кемерова, 
Краснодара, Липецка, других горо
дов. Они ознакомились там с объем
ным крупнопанельным домострое- 

I  нием, технологией производства гип- 
сушлакоБЫХ перегородок, трехслон- 
ных панелей, с применением моно
литного стыка, офактуроБКОй пане
лей, другими новшествами. Часть 
из них внедрена или внедряется на 
наших предприятиях.

Повышение ответственности каж
дого инженера, техника исключает 
обезличку, способствует поднятию 
престижа наших цехов и заводов. 
Инженеры и техники ОПСМ прошли 
специальный (и  обязательный) курс 
по программе, включающей органи
зацию и технологию производства

сборного железобетона. К работам в 
дальнейшем были допущены толь
ко те, кто успешно выдержал экза
мены.

С нового года созданы две учеб
ные группы повышения квалифика
ции начальников цехов, а также 
мастеров и технологов, работников 
отдела технического контрола Орга
низовано обучение профессиям арма
турщиков, крановщиков, стропаль
щиков. 230 человек повысят свою 
квалификацию.

Почти 35 процентов инженерно- 
те.хнических работников объедине
ния предприятий строительных ма
териалов учатся сейчас на заочных 
и вечерних отделениях вузов и тех
никумов. У  нас немало молодых спе
циалистов, которые много сил и вре
мени отдают производству, растущих 
инженеров и техников. За последние 
три года в ОПСМ по направлениям 
институтов и техникумов прибыло 
15 инженеров и 12 техников. Толь
ко в прошлом году 25 человек были 
выдвинуты на руководящие долж
ности. Инженером технического от
дела стала мастер Е. В. Шатыгина, 
начальником цеха 1 —  технолог 
Г. В. Пургин. На «ступеньку» вверх 
поднялись М. Е. Черников, В. И. 
Великий, Н. Н. Баркова.

Отлично зарекомендовал себя 
Н. И. Музафаров. Работал он меха
ником цеха ячеистых бетонов. В 
прошлом году закончил вечернее от
деление Томского инженерно-строи
тельного института. Хороший орга
низатор и рационализатор. Его на
значили начальником того же цеха. 
11 не ошиблись. Цех постоянно пере
выполняет задания, отличается вы
сокой культурой производства.
. Добрые отзывы можно постоянно 
слышать о молодых начальниках 
цехов Г. Г. Мальчевском, М. Г. Чер
никове.

Е сожалению, не все командиры 
производства оправдали и свое зва
ние, и наше доверие. В прошлом го
ду закончил 'Томский инженерно
строительный институт В. М. Ха- 
наш. Доверили ему пост замести
теля начальника цеха. Вскоре вы
нуждены были перевести техноло
гом.

Безынициативным, нетребова
тельным к себе и подчиненным по
казал себя выпускник инженерно
строительного института С. И. Илья- 
нок. Таким же оказался механик це
ха Л® 1 А. И. Шульга.
, Механик цеха 4 Н. И. Карта

шов тоже зарекомендовал себя не 
с лучшей стороны. Прогулы, пол
нейшее безразличие к рабоцему кол
лективу, производству, нарушещия 
трудовой дисциплины. Сейчас рабо
тает слесарем. ’

Почему эти люди не оправдали 
доверия коллектива? Часть вины за 
это, как принято, берут на себя об
щественные организации объедине
ния: мол, «недоработали», «недо
смотрели». Но главное, на наш 
взгляд, заключается не в этом. Мо
лодые специалисты не прочувствова
ли меры ответственности перед ву
зом, в котором учились, перед кол
лективом, в который пришли рабо
тать. В этой связи хочется указать 
и на большое упущение преподава
телей того же инженерно-строитель
ного института. В течение всех се

местров они делают упор то.лько на 
формирование специалиста, забывая 
о формировании организатора, ко
мандира производства в каждом вы
пускнике. А БОТ как раз этой дело
вой черты, струнки вожака не хва
тает многим вчерашним студентам.

Имеются у  нас и свои недостатки 
в работе с кадрами. Только один раз 
за год этот вопрос был обсужден' на 
расширенном заседании партийного 
комитета. Обсуждение к тому же 
не дало ожидаемого эффекта. 
II все потому, что не состоялся 
серьезный, заранее подготовленный 
разговор о месте и ответственности 
специалиста, о его отдаче, об уме
нии руководить, о духовном и тех
ническом росте инженера, техника.

Мало внимания уделяется общест
венными организациями объедине

ния недавним вьшускникам. Хотели 
создать совет молодых специали
стов. Оказалось, что для этого тре
буется определенный «кворум » этих 
самых специа.тистов. «Недобрали». 
Поэтому решили настоящую работу 
с молодыми... отложить до лучших 
времен. В позапрошлом году практи
ковался «день мастера». О нем сей
час забыли...

Насторалшвает и другое. В 
1967-м к нам вновь поступило 
373 рабочих, уволилось 320. Поче
му? Проблема жилья? Она пока не 
только у нас. Дело, видимо, в от
сутствии должной организации тру
да,\ нечутком отношении к нуждам 
людей. Показательный пример. На 
верхнем полигоне еще совсем недав
но работники подолгу не задержива
лись, особенно в зимнее время. Не 
было бытового помещения, «хрома
л а »  механизация, что вызывало 
простои. Но вот на территории поли
гона выросло двухэтажное здание 
«бытовки», дополнительно устано
вили два подъемных крана, наладили 
снабжение бетоном, арматурой. Те
кучесть кадров сократилась теперь 
здесь вдвое.

Далеко не все сделано для созда
ния благоприятных условий работ
никам объединения. Вот хотя бы го
рячее питание. На головном заводе 
имеется столовая. В ней готовятся 
только обеды. 'Людям, занятым в 
ночную смену, покушать негде. К 
тому же столовая 2 — 3 месяца в го
ду не работает: идет затяжной ре
монт...

Другой бич производства —  про
гулы. Они составили за прошлый 
год 414 человеко-дней. А  это зна
чит, что не выпущено 166 кубомет
ров сборного рселезобетона, недодано 
продукции на 10.350 рублен. Де
сять «рекордсменов»-прогульщиков 
мы вьшуждены были уволить. Мож
но ли своста :тэ, нет ярогулн? Кс -̂ 
нечво, можно. И только в том случае, 
если мы сумеем воспитать чувство 
ответственности не только у  рабоче
го, но и у  инженера, техника, ра- i 
ботников всех служб.

Мера ответственности должна • у 
каждого определяться одним этало
ном —  наиболее полной отдачей 
своих сил и способностей.

Е. ПОЛЕЩУК,
начальник отдела кадров объе
динения предприятий строи
тельных материалов.

В С Т Р Е Ч А  А. Н. К О С Ы Г И Н А  С Р У К О В О Д И Т Е Л Я М И  КИИ

ной дощечки. Сейчас коллектив
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В  разное время пришли на 

ГРЭС-11 Виктор Балабанов и 
Александр Шукшин. Но их 
объединяет одно —  добросове
стное отношение к работе. М о
лодые слесари успевают во
время н с хорошим качеством 
ремонтировать электрооборудо
вание. Александр сочетает ра
боту с учебой в институте.

Н А  СНИМ КЕ: В. Балабанов 
и А . Шукшин.

, Фото в. Николаева.

ДЕЛИ, 30 января. (ТАСС). 
Член Политбюро ЦК КПСС това
рищ А. Н. Косыгин имел встречу 
с Председателем Национального 
совета Коммунистической партии 
Индии товарищем Ш. А. Данге, 
Генеральным секретарем Нацио

нального совета Коммунистической 
партии 14ндии товарищем Р. Рао и 
членом Центрального секретариа
та Национального совета Комму
нистической партии Индии товари
щем Г. Адхикари.

Во время встречи состоялся об

мен мнеиия.ми по вопросам между
народного положения, представля
ющим интерес для обеих сторон, 
а также по вопросам индо-совет
ского сотрудничества. Встреча про
шла в теплой, товарищеской об
становке.

П Р Е Б Ы В А Н И Е  Т О В А Р И Щ А  А. АУБЧЕКА В М О СКВЕ
Первый секретарь Центрально

го Комитета Коммунистической 
партии Чехословакии А. Дубчек, 
находившийся- в Советском Союзе 
по приглашению Центрального 
Комитета Коммунистической пар-, 
тии Советского Союза с кратко
временным дружеским визитом, во 
время своего пребывания в Моск

ве имел беседы с Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым и членом Политбюро ЦК 
КПСС, Председателем Президиу
ма Верховного Совета СССР Н. В. 
Подгорным.

В ходе бесед были обсуждены 
вопросы дальнейшего развития и

углубления всестороннего совет- 
ско-чехословацкого сотрудничества, 
а также состоялся обмен мнения
ми по актуальным вопросам меж- 
дунаррдного положения и мирово
го коммунистического и рабочего 
движения.

(ТАСС).

НА НОВУЮ ПЛОЩАДЬ
в Каргасокской нефтеразве

дочной экспедиции вступила в 
строй новая трасса протяжен
ностью в 350 километров. Она 
идет с базы экспедиции на но
вую Северб-Колпашевскую пло
щадь. Эту дорогу пробивали, 
используя профили сейсмологов 
и старые лесовозные дороги, 
главный механик экспедиции 
В, И. Поппа, начальник участ
ка В. И. Юдин и мехаН‘ИК;Води- 
тель Э. И. Долгов. Сейчас по 
трассе идет интенсивный завоз 
оборудования. А  б  первой дека
де февраля вышкомо1Нтажники 
приступят к строительству пер
вой скважины на новой площа
ди. Другую таежную артерию 
нефтеразведчики проложили от’ 
Усть-Сильги до Лугинецкой 
площади. Бульдозеристы,
взрывники, лесорубы месяцами 
жили в балке, чтобы сделать 
эту дорогу проезжей для авто
мобилей., Ее, протяженность — 
160 километров. Сейчас на Лу-

гинецкои площади ведутся ин
тенсивные разведочные работы. 
Мастер В. Н. Бизяев завершил 
бурение третьей на этом ме
сторождении скважины. Ис
пытатели под руководством 
С. Я. Афанасьева рассчитывают 
получить здесь газовый фонтан. 
Полным ходом буровики масте
ра С. Г. Гусманова ведут бу
рение скважины № 154. А 
вышкомонтажники под руковод
ством П. С. Северина заверша
ют строительство буровой 

173 на Соболиной площади. 
Здесь нефтеразведчики собира
ются получить нефть.

Д. Ф ЕДОРОВ.

ГРАМОТА МИНИСТЕРСТВА
в комитет комсомола Том

ского политехнического инсти
тута из Москвы пришла почет
ная грамота. Министерство i 
энергетики и электрификации* 
наградило комсомольскую орга
низацию института за большую 
работу, проделанную летом 
прошлого года по электрифика
ции сельского хозяйства обла
сти. Двенадцатитысячный
всесоюзный студенческий отряд 
«Энергия», в который входили 
и наши политехники, освоил 
больше 20 миллионов рублей

капитальных вложений, ввел в 
действие 9 тысяч 500 километ
ров линий электропередач, 
электрифицировал 29 тысяч 
домов и 1.320 культурно-быто
вых объектов.

Р. ГО РСК АЯ .

НА ДОРОГУ ИДЕТ 
ПОПОЛНЕНИЕ

В ближайшие дни коллектив 
строителей железной дороги 
Асино— Белый Яр получит су
щественное подкрепление. В 
пути к месту стройки находит
ся крупное строительное под
разделение — механизирован
ная колонна №  34. Рабочие под 
руководствбм прораба Н. Ба
бенко пробились сквозь заболо
ченную тайгу к месту, где бу
дет базироваться эта колонна. 
Там надо .быстро построить жи
лые дома и культурно-бытовые 
учреждения, пробурить скважи
ну для водоснабжения. В этом 
году работники мехколонны 
№ 34 должны построить 40 ки
лометров железнодорожной на
сыпи от станции Илиндрук до 
станции Сайга и стопятнадца- 
тики’лометровую автомобиль
ную дорогу до Ингузета.

Г. ГЕНИН.

МА1>ШРУТЫ ПРОВИЗОРОВ
Два дня назад в торжествен

ной обстановке в Томском ме
дицинском институте состоялся 
двадцать третий выпуск специ
алистов на фармацевтическом 
факультете. Дипломы провизо
ров были вручены ста пяти вы
пускникам. Из них четверо по- 
.лучили дипломы с отличием. 
Нынешние выпускники будут 
работать в аптеках Калинингра
да и Сахалина; Башкирии и Ха
баровского края, Ташкента и 
Якутии, а также в Томской, Ке
меровской, Новосибирской и 
других областях.

А . С АМ О Й Л О В .

НА СТОЛ ЛЕСОРУБАМ
в центре Ингузетского лес

промхоза в поселке Клюквинке 
Верхнекетского района при 
хлебозаводе недавно открылся 
кондитерский цех. Калачи, бу
лочки, детская сдоба, пироги с 
различными начинками и дру
гие кондитерские изделия пря
мо «с  пылу, с жару» поступают 
в специализированный мага
зин, расположенный рядом с 
новым цехом. Не удивительно, 
что продукция клюквинских

хлебопеков пользуется у лесо
рубов большой популярностью. 
В цехе можно сделать и специ
ализированный заказ: там , с 
удовольствием возьмутся изго- 
TOiBHTb к праздничному . столу 
торт, рулет или именной пирог.

В. Н ОВОСЕЛЕЦ .

НАГРАДА ТЕЛЕФИЛЬМУ
в  Иркутске закончился кино

фестиваль телевизионных филь
мов, созданных на студиях Си
бири и Дальнего Востока. Том
ская телестудия представила на 
него телефильм «Продолжение 
следует», снятый по сценарию 
В. Новикова. Фильм этот рас
сказывает о том, как возник и 
строится на самом севере на
шей области город нефтяников 
Стрежевой. Жюри фестиваля 
присудило работе томичей вто
рую премию за лучший сцена
рий. Делегация Томской теле
студии привезла из Иркутска 
живописный пейзаж' «Вечер на 
Ольхоне».

Г. И В АН О В .

Много девчат хорошо работа
ет на участке цилиндрических 
сверл термического цеха завода 
режущих инструментов. Среди 
них —  правщица сверл Галина 
Зенкина (снимок внизу). 130—  
140 процентов плана —  таков 
ее ежедневный показатель.

Фото в. Ефименко.
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IРЕЗЕРВЫ
| е с т ь  в с ю д у
S  Общественный смотр экономии и бережливости на спичеч- 
S  ной фабрике «Сибирь» помог вскрыть большие резервы.
=  Общефабричную комиссию по смотру возглавил секретарь 
Щ партбюро Г. А. Чепин. Партбюро утвердило подробный план 
S  работы комиссии.
=  От работы лущильно-автоматного цеха зависит успех осталь- 
S  ных цехов. Вот почему народные контролеры пришли сюда 
S  прежде всего. Здесь много древесины шло в отходы, а пронз- 
g  водственного шпона выходило мало. Председатель группы на- 
£  родного контроля фабрики Н. А. Мезенцев с товарищами десять 
£  смен подряд анализировали работу цеха. Что же оказалось? 
S  Из-за недобросовестности отдельных рабочих и низкой требова- 
S  тельносга мастеров нарушалась технология.
£  В общей массе осинового пиловочника, что шел в nepepa6of- 
£  ку, ежемесячно попадало до 450 кубометров древесины третье- 
£  го сорта. Ее передавали на изготовление второстепенных изде- 
S  ЛИЙ и на дрова.
Щ. Контролеры под руководством Н. М. Мельника три дня при. 
=  дирчнво изучали, как расцраивают кряж на балансирной пиле. 
£  Недостатков заметили много, помогли их устранить. В итоге 
£  даже из материала третьего сорта стали получать 50,6 про- 
=  цента древесины, годной на спичечное сырье. А  это экономило 
=  около 2.700 кубометров в год.
=  Результаты проверок смотровой комиссии были обсуждены 
£  на собрании партийно-хозяйственного актива. Принятые меры 
=  помогли ликвидировать перерасход сырья в лущильно-авто- 
=  матном цехе и добиться значительной экономии.
S  Народные контролеры нашли еще один большой резерв. Они 
S  предложили использовать оточку (сердцевину чурки, получав. 
£  мой после срезки шпона) для изготовления стружки. Раньше 
£  она сдавалась на дрова по 4 рубля за кубометр. Теперь из 
=  двух кубо.метров оточки получается одна тонна стружки, цена 
=  которой 66 рублей. Ежемесячно выход оточки 140— 150 кубо- 
£  метров. Нетрудно подсчитать очевидную вьноду от этого нов- ' 
£  шества.
£  Пост народного контроля, возглавляемый тов. Климановым, 
=  проверил хранение строительных материалов. Результаты рей- 
g  да послужили отправным документом для приказа директора. 
£  Теперь стройматериалы хранятся по-хозяйски, 
и  Острый- глаз дозорных народа не миновал и таких «мело- 
=  чей», как плотность укладки шпона для замера. Делалось это 
S  кое-как. И, видимо, неспроста: чем рыхлее уложен шпон, тем 
£  больше его объем. Это вело к приписка.м и переплатам. Теперь 
£  шпон укладывается равномерно.
£  Эти примеры — малая толика всей работы комиссии по 
£  экономии и бережливости. Только в результате экономии ма- 
=  териалов и использования отходов производства фабрика полу- 
S  чила свыше 80 тысяч рублей. Да плюс к этому еще 35.000 
£  рублей, которые получит от внедрения рационализаторских 
— Иредложений.
£  Б. БАЯНОВ,
£  нештатный инспектор областного комитета народного 
£  контроля. ’’

.1$

Бережливость во всем ,— под 
таким девизом работает группа 
народных контролеров Асинов- 
ских ЦРММ. Народные контроле^ 
ры правильно считают, что хоро
шее качество ремонта техники— 
одно из основных условий эконо
мии. Расход электроэнергии и 
горюче-смазочных материалов 
тоже постоянно в поле их зрения. 
По итогам работы за прошлый 
год группа народного контроля 
ЦРММ признана самой лучшей в 
Асиновском районе.

НА СНИМКЕ: председатель
группы народного контроля Аси- 
новских ЦРММ А. А, Петров.

Фото в.  Ефименко.
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Ф О Т О О Б В И Н Е Н И Е

Десятки шоферов ведут ма
шины с зерном из труднодо
ступных летом и осенью райо
нов области. И  вот позади сот
ни километров.

Томск. Мелькомбинат. Ди
ректор В. И. Антонов встреча
ет шоферов неласково:

—  И откуда вас столько 
взялось? —  досадливо морщит
ся он, разглядывая скопление 
автомашин.

В чем же дело? Почему не 
доволен директор? Главный ин
женер мелькомбината Г. Н. Во
робьев объясняет это тем, что 
не работает основной, 25-тон
ный подъемник и разгружать 
машины невозможно. При этом 
главный инженер усердно под
черкивает, что состояние раз
грузочной техники комбината 

не зависит от него. «Винова
ты снабженцы, они не завезли 
морозостойкого масла». Снаб
женцы же в лице заместителя 
директора В. Н. Шз'ндерова 
по различным причинам опро
вергают доводы главного инже
нера.

И пока они препираются, 
директор комбината бегает ’во
круг скопища машин и органи-
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зует «ударную» женскую 
бригаду... из 4 человек. Но оче
редь не уменьшается.

25 января 8 мощных «Кол- 
хид» нашей автоколонны, при
ехавшие в 11 часов утра нз 
Устъ-Галкн (Бакчарский рай
он), остались неразгруженны

ми. Тысячи часов теряются .на 
мел(ькомбинате. * Koihy-Toi доь,дго г 
обходится забывчивость тт. Ан

тонова, Шундерова и Воробье
ва. Кому-то, только не самим 
виновным. Очевидно, в этом 
весь секрет неподготовленно
сти Томского мелькомбината к 
работе в зимних условиях.

М. БИ Н Д ЕРИ С, 
начальник производствен
но-технического, отдела ав
токолонны №  4235.

Фото В. Ефименко.

Н ЭВЫЙ год ставит' новые за- 
дачи перед кажды м  коллек
тивом. Надо не только за

крепить, но и умножить достиг
нутые в юбилейном году ре
зультаты. Чтобы этого добиться, 
важно прежде всего повысить 
производительность труда, а это 
требует полного использования 
внутренних резервов.

Есть ли такие резервы на заво
де «Томкабель»? Безусловно, 
есть, но используются они очень 
плохо.

На днях областной комитет на
родного  контроля рассмотрел 
вопрос о росте производительно
сти труда на этом предприятии. 
Было отмечено, что за последнее 
время на заводе внедрены неко 
торые новшества в технологиче
ский процесс, смонтированы но
вые машины и агрегаты. Это дало 
определенный эффект. И все-таки 
производительность труда в це
лом по заводу не растет. Если в 
1965 году прирост к преды дущ е
му году достигал 5,9 процента, то 
в 1966 году —  всего 0,3 процен
та. Не произош ло резкого  сдвига 
и за прошлый год.

Причин много. Прежде всего 
слабая автоматизация и механиза
ция производства, неудовлетвори
тельное состояние оборудования, 
особенно в заготовительных це
хах, и недостаток производст
венных площадей.

Значительная часть основного 
технологического оборудования 
перегружена. Это не позволяет 
вести планово-предупредительный 
ремонт машин, и они работают на 
износ. М ногие станки резиноде- 
лательного, волочильного цехов 
нуждаю тся в срочном  капиталь
ном ремонте или замене. 20— 25 
процентов времени, отведенного 
на плановый ремонт, приходится 
расходовать на устранение ава
рий.

На заводе имеется на 26Х) ты
сяч рублей неустановленного 
оборудования. Импортная трех- 
фонариая машина для пятого це
ха, например, стоит на складе 
около трех лет. О коло года не 
используются смеситель, каландр 
и вальцы для резиноделательного 
цеха. Руководители завода не 
изыскали возможностей для пу
ска этого оборудования в экс
плуатацию. Стоило, например, за
кончить реконструкцию  ком 
прессорной, и м ож но  было бы 
пустить в ход новое оборудова
ние в резиноделательном цехе. В 
пятом цехе до сих пор исполь
зуется старый метод холодного 
прессования и лентообмотки жил.
В результате помещ ение загро

м ож дено крупногабаритным обо- S  
рудованием. =

Совершенно нетерпимы уело- s  
ВИЯ труда на подготовительных s  
операциях в резиноделательном S  
цехе. Томский научно-исследова- Щ 
тельский институт кабельной про- Щ 
мышленности и работники завода s  
разработали проект автоматиче- я  
ской линии для производства ре- S  
зиновых смесей. Несколько лет ^  
завод готовил и монтировал для 
этой линии оборудование, однако 
в эксплуатацию ее так и не за
пустили. А  во время монтажа ли
нии нельзя было рационально ис
пользовать почти 600 квадратных 
метров производственной площа
ди.

Повышению производительно
сти труда мешает и разбросан
ность цехов —  они расположены 
в трех местах. Отсюда лишние 
перевозки и перевалки сырья, ма
териалов и готовой продукции. 
Плюс к  этому плохое использо
вание автотранспорта. Бюро НОТ 
еще два года назад дало свои 
предложения по рациональному 
использованию автомашин. Их ни
кто не учел.

Если ко всему этому прибавить 
крайне неудовлетворительные ус
ловия труда (в цехах грязно, 
очень шумно, большая запылен
ность и загазованность), то ста
нет ясным, почему на «Томкабе- 
ле» столь низка производитель
ность труда и почему такая теку
честь кадров.

Разумеется, «Томкабелю» нуж 
на большая помощь. Но основное 
будет зависеть от самих работни
ков завода. Руководители завода, 
партийная, проф союзная органи
зации должны навести порядок в 
цехах, организовать борьбу за 
рациональное использование
каж дого  метра производственной 
площади, усилить ̂ ^воспитательную 
работу с людьми, больше забо
титься о их быте и досуге. В со
ревнование за повышение произ
водительности труда необходимо 
вовлечь каж дого  рабочего.

Областной комитет народного 
контроля принял к сведению за
явление исполняющ его обязанно
сти главного инженера тов. Ха
рина о том, что дирекция завода 
примет необходимые меры, на
правленные на повышение произ
водительности и улучшение усло
вий труда.

Принято также к сведению за
явление заместителя директора 
ТомНИИКП тов. Кашина о том, что 
институт окаж ет больш ую по- 
iл1lэщь заводу в порь>шсми^ куль- 

производства.

КУВАЛДОЙ ПО ФАРФОРУ

Народные контролеры и члены «Комсомольского прожекто
ра» завода режущих инструментов продолжают поход бережли
вых. На днях в партийном бюро состоялась встреча участников 
очередного рейда. Онн обменялись мнениями. Было решено ве
сти общественный поход по этапам. Первый этап — проверка 
хранения и использо'вания строительных материалов. Она на 
днях ■ закончена.

Группу общественных контролеров возглавил коммунист 
С. А. Воронов. Активно работали комсомольцы Валерий Харин 
и Александр Иннокентьев. Участники рейда выявили факты 
вопиющей бесхозяйственности. Фотоаппарат запечатлел беспо
рядочное нагромождение материалов в железнодорожно.м ту
пике. В открытых ящиках, засыпанных снегом, «хранит
ся» цемент. Заносятся снегом рулоны бумаги. А  ведь началь
ник окса завода А. Филипас не раз проходил здесь.

Бесхозяйственно хранились пиломатериалы, принадлежащие 
ремонтно-строительному участку (начальник В. Чирва).
_ Другая бригада дозорных народа, которую возглавил В. Ф. 

Кошкарев, проверила хранение и использование оборудования.
Следующие этапы рейда: проверка хранения вспомогатель

ных материалов, расхода электрической энергии и сжатого воз
духа; хранения метал?юв; использования рабочего времени.

Ход рейда освещается в специальных выпусках «Комсомоль
ского прожектора», в стенной печати и в заводской многоти. 
ражной газете.

С. ХОДОР.
V

Н А  СНИМ КЕ; вот, как «хранятся» рулоны бумаги на од
ной из заводских площадок.

Фото в. Тараканова.

¥ 8  НАШ  комитет часто поступают 
ясалобы от жильцов домов под

шипникового завода. Жалобы самые 
разнообразные: на плохое отопление 
и водоснабжение, на бесконечные 
аварии в домах, на бесхозяйствен
ность работников Л£К0. Особенно 
много жалоб на холод в квартирах. 
Поэтому заместителю директора за
вода по быт> тов. Кислицину мы 
прежде всего задали такой вопрос:

—  Почему в заводских квартирах 
холодно?

А сколько градусов? —  поин
тересовался т. Еислицин.

—  Едва до десяти градусов тепла 
доходит.

Тов. Еислицин удивился:
—  И это вы считаете плохо? Да 

у нас в добрый мороз нулевая тем
пература...

После такого заявления нам уже 
не казались чудовищными другие 
проявления «заботы » о быте рабо
чих. Бот, скажем, задумали руково
дители газифицировать лома завод
ского поселка.

—  Доброе дело, —  согласились 
жильцы и по распоряжению работ
ников ЖКО стали убирать из квар
тир печи и водонагревательные .ти
таны. Убрали, подготовили места для 
газовых плит и газовых водонагре
вателей, стали ждать мастеров. Не
делю ждут, месяц, квартал, год... 
Мастеров нет как нет. Решили было 
жильцы заново затащить печи и ти
таны. Не тут-то было: нет их. Посе
товали, но и порадовались, что ра
ботники ЖКО— хозяйственные лю
ди; все к рукам прибрали.

Если бы так! Начальник ЖКО тов. 
Баландин, как и тов. Еислицин, и 
не думал об этом.

—  Зачем нам печи да титаны? 
На балансе они у нас не числятся.

Жители прилегающих частных до
мов оказались куда расторопнее. Все, 
что годилось в дело, они целиком и 
по частям растащили. Не побрезго
вали и кирпичом, выстроив не
сколько кирпичных гаражей для ма
шин и мотоциклов. А  остальное, что 
не понадобилось частникам, .унесли 
школьники из школы 47, значи
тельно перевыполнив план по сбору 
мета.члоло.ма.

Если даже учесть, что печное обо
рудование и титаны имеют 50 про
центов износа, то сумма, выброшен^ 
ная на ветер, составляет 5.000  
рублей.

Правда, после настоятельного 
требования народных контролеров 
работники ЖКО все-таки кое-что 
собрали. 31 титан удалось спасти, 
но у  многих уже не оказалось вин
тиков, краников, душевых ко.чпач- 
ков.

А сколько нервотрепки доставила 
и доставляет жителям газификация 
домов!

Проводка газовых труб из квар
тиры в квартиру —  это бедствие. 
Скажем, надо высверлить в стене 
отверстие по диаметру трубы. 
«С.чожно. долго, хлопотно», —  
решили слесари ЖКО. Куда лов
чей действовать ломом да ку
валдой. И действуют. А мастер ЖКО 
т. Анищенко похаживает и радует
ся. И —  никаких претензий за брак, 
никакой ответственности за то, что 
разрушают .заводские дома.. В от
дельных квартирах вместо двух
дюймового отверстия прорубаются 
(именно это слово наиболее подхо
дяще) дыры диаметром в несколько

десятков сантиметров. Такие проло
мы идут с Первого до пятого этажа. 
Дыры эти зияют по многу месяцев, 
работники ЖКО не думают их заде
лывать.

У  многих домов, где проводится 
газификация, месяцами не закапы
ваются траншеи.

Собрав все эти факты воедино, 
комитет народного контроля предло
жил т. Кислицину и т. Баландину 
ликвидировать все недбетрти, вос
становить хотя бы частично ущерб 
от выброшенного оборудования. Был 
дан солидный срок для выполнения 
этого решения.

И что же? Бее осталось по- 
прежнему. Газификация домов пер
вой и второй очереди до.чжна быть 
закончена еще в начале ноября. Но 
жильцы справедливо- говорят: сде
лано только полде.ча. Действите.чьно, 
установлены лишь газовые плиты, 
а водонагреватели действуют в 
квартирах, которые легко сосчитать 
по пальцам, хотя плата сейчас ак
куратно начисляется на всех одина
ково (с учетом работы газовых во
донагревателей).

Начальник ЖКО тов. Ба.чандин, 
инженер ЖКО тов. Погадаев, завод
ской куратор по газификации инже
нер т. Деева отнеслись к своим обя
занностям недобросовестно. Они не 
выполнили требований работников 

управления облгаза об устройст
ве в газоходах шлакоуловительных 
карманов от газовых водонагревате
лей. И зря теперь они ссылаются на 
работников управления облгаза. 
Воду к водонагревателям долл;- 
ны подключать слесари завод
ского ЖКО. Тов. Баландин оправды
вается: нет слесарей. Созданная

бригада монтажников работает в не
урочное время. Но поскольку ЖКО 
отказывается платить им сверхуроч
ные, то работают монтажники кое- 
как. Отчаявшиеся жильцы на свой 
счет нанимают слесарей. Приходит
ся в отдельных случаях раскошели- 
ватьс,я по нескольку раз, пока, на
конец, не «подвернется» знающий 
мастер.

Сейчас в следующих домах вы
полняют команду т. Ба.чандина —  
выбросить печи и титаны; История 
повторяется. Снова дорогостоящее 
оборудование летит на снег, растас
кивается. Снова в ход пущены ку
валды и ломы для проделывания 
отверстий в квартирах. Еще несколь
ко домов станет претендентами на 
преждевременный капитальный ре
монт. И как прежде, тт. Баландин 
и Еислицин не принимают никаких 
мер, чтобы спасти оборудование и 
лома от разрушения. Более того, они 
сфабриковали акт, что при газифи
кации домов первой и второй оче
реди собрано 117 титанов. Но, к со
жалению, 92 титана пришли в не
годность и сданы, в металлолом... 
Проверка показала, что такого коли
чества титанов никогда на складе не 
было и ни один титан не отправля- 
■ти в металлолом.

Позволительно спросить: т. Кис- 
лицин и т. Баландин, кого вы обма
нываете? Никакой фальшивый акт, 
никакие ложные уверения не при
кроют вашего равнодушия к быту 
рабочих.

П. РОГОЗИН,
нештатный инспектор комитета
народного контроля Ленинского 

района.

----------------------ЧтТАТЕМЪ СООБЩАЕТ, ЖГМТШ1СУЕТ, П РЕ Д Л А ГА Е Т

ПОУЧИТЕСЬ У СОСЕДЕЙ
) Вы купили мото

цикл и радуетесь от 
души. Куда захотел, 
туда и поехал. Тебе 
удобно, и городскому 
транспорту легче.

Но не спешите ра
доваться. Помните; 
без бензина и смазоч
ных масел ваш мото
цикл — ненужная иг
рушка. В этом мы, 
старые автомобилистьл-

любители, не раз убе
ждались на практике. 
Нет бензина, куда по
едешь? А  купить его 
в Томске — пробле
ма.

Бензин должен 
продаваться на бен
зозаправочных ■ стан
циях. Если рань
ше, лет 15 тому на
зад, нам требовжчись 
только авто'л, нигрол

да бензин марки 
А-66, то coBpeMeHHbi.'V! 
машинам нужны смаз
ки и бензины более 
разнообразных марок. 
Применение же всяко
го рода заменителей 
— это сокраи1ение 
срока службы автомо
биля и мотоцикла.

В То.'иске четыре 
бензозапр а в о ч н ы е 
станции. Горпромтор-

говская станция тор
гует бензином А-72 
(когда, у нее он есть), 
авто.чо.м, керосином, 
кастрюлями, свечами, 
мылом и другими хо
зяйственными товара
ми. Работает здесь в 
одну смену один про
давец, Единственным 
преимущ'ество.м этой 
станции является про

дажа горючего и смаз
ки за наличный рас
чет.

На грех других 
станциях бензин за 
деньги не продается. 
Тут установлена си
стема 'продажи по та
лонам. Но за талоном 
надо почему-то ехать 
либо в Дом обуви, 
либо в магазин «Спут
ник». Очень часто, 
объездив все три 
станции на Иркутском 
тракте, улице Герцена

и на Томской нефтеба
зе, вы все-таки не най
дете бензина того сор
та, талоны на который 
приобре’ли. Тогда вме
сто более дорогого 
бензина А-72 или А-76 
вам отпустят худший 
по качеству и более 
дешевый бензин А-66, 
без всякой компенса
ции в стоимости. Ме
жду тем в оплате раз
ница не.малая.

Необходимо упро
стить систему рознич

ной продажи бензина. 
Надо, чтобы талоны 
продавали на всех ав
тозаправочных стан
циях. Если этого по
чему-либо сделать 
нельзя, то следует 
дать в магазины тало
ны всех марок бензи
на и ежедневно ин
формировать продав
цов, какой бензин 
имеется на автозапра
вочных станциях.

Работникам Том
ской нефтебазы мож
но дать добрый совет;

съездите, товарищи, 
к соседям или в 
Алма-Ату, поучитесь 
обслуживанию автомо
билистов. Там в лю
бое время суток на за
правочных станциях 
вы можете купить 
нужные валг бензин 
или масло, И без вся
кой волынки.

Л. ВИ Ц М АН , 
начальник научно- 
исследовательского 
сектора Томского 
политехнического 
института.

НЕ  С В О И  I 
А Е Н Ь Г И\

Для снабжения цехов Асинов- £  
ского лесоперевалочного и дере- =  
вообрабатывающего комбината =  

технологическим паром крайне 3  

нужен паропровод. Сейчас ком- s  
бинат для выработки пара содер- s  
жит временные установки, кото- Э  
рые обслуживают 65 человек. За =  
год на оплату их труда затрачи- £  
вается 75 тысяч рублей. В общей £  
сложности на содержание вре- £  
менных установок расходуется £

•129 тысяч рублей в год. Дорого, 3  , 
невыгодно? Конечно! £  j .

Строители С У -24  паропровод 3  
начали строить более трех лет £  
назад. И до сих пор стройке не Щ 
видно конца. Да и то, что сдела- Я  
но, никуда не годно. 500 погон- =  
ных метров конденсатопровода 3  
выполнены кое-как. Предвари- 3  
тельный осмотр выявил 27 недо- £  
делок. £

Начальник С У -24  т. Кузнецов S  
и ухом не ведет, хотя отлично =  
знает историю этой .затянувшейся 3  
стройки. 3

А теперь давайте посчитаем, £  
во ско.чько сотен тысяч руб- =  
лей обошлась государству такая £  
позиция т. Кузнецова. Почти 140 =  
тысяч рублей затрачено на строи- £  
тельство паропровода плюс 387 3  
тысяч, которые комбинат за три £  
года истратил на содержание £  
временных парообразующих ус- 5  

тановок. Итого 527 тысяч руб- =  
лей. £

Комитет народного контроля 3  
потребовал от т. Кузнецова в 3  
феврале сдать паропровод в экс- £  
плуатацию. Думаем, что руко- £  
водители треста «Томлесстрой» £  
примут оперативные меры к за- =  
вершению этой затянувшейся 3  
стройки. 5

К. КАТАНАХОВ, I
председатель Асиновского £
районного комитета народ- 3

нага кантраля. =
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;1 февраля 1968 года К Р А С Н О Е  З Н А М Я »

ОДОМУ ВУЗУ-СВОИХ УЧЕНЫХ
Настоящее время характери

зуется бурным развитием ра
диоэлектроники, которая про
изводит подлинную революцию 
во многих отраслях науки, тех
ники, а также в быту. В связи 
с большой потребностью спе
циалистов в 1962 году был 
создан Томский институт ра- 
диоэлектрюники и электронной 
техники. В то время здесь ра
ботало 217 преподавателей, из 
них 86 совместителей. Канди
датов наук и доцентов было 
всего 18 человек (8,3 процен- 
та).

Перед ректоратом, партий
ной организацией и коллекти
вом стояла задача в короткий 
срок наладить учебный про
цесс, расширить фронт науч
ных исследований и одновре
менно помогать в строительст
ве учебных корпусов и общежи
тий. Следует сказать, что, не
смотря на большие трудности, 
коллектив в основном успешно 
справляется с поставленными 
задачами. Объем научных ис
следований в денежном выра
жении возрос в 1967 году про
тив 1963 года в 3,8 раза, при
чем по хоздоговорным работам 
— в 5,8 раза. Он составляет 
778 тысяч рублей, в пересчете 
На одного преподавателя — 2 
тысячи 800 рублей.
1 С расширением исследова

ний возрастают известность и 
научный авторитет вуза. В на
стоящее время предложения 
учреждений и предприятий 
страны о научном сотрудниче
стве с институтом настолько 
увеличились, что уже в теку
щем учебном году совет инсти

тута из-за отсутствия учебных 
и производственных, площадей, 
к сожалению, был вынужден 
ограничить объем хоздоговор
ных работ в пределах 800 ты
сяч рублей. Если бы мы при
няли все предложения пред
приятий и институтов, то он 
составил бы полтора миллиона 
рублей.

В истекшем году коллектив 
института выполнял две важ
ные темы. Заказчик одной 
из них — институт гор
ного дела Сибирского от
деления Академии наук 
СССР. В свое.м отзыве он на
писал; «Технологические про
цессы «шахты будущего» бу
дут максимально автоматизи

рованы и выведут из-под зем
ли человека. Наблюдение за 
ходом новых технологических 
процессов и состоянием гор
ных выработок будет осуще
ствляться средствами телевиде
ния».

Кафедра радиопередающих 
устройств ТИРиЭТа совместно 
с институто.м горного дела Си
бирского отделения Академии 
наук с 1965 года по декабрь 
1967 года работали над созда
нием оригинальной аппаратуры 
промышленного телевидения, 
которая через скважину диа
метром 100 мм сможет сле
дить за подземными разработ
ками же'лезорудньп массивов. 
Работа завершена и принята. 
Созданная установка отличает
ся оригинальным конструктив
ным решением, высоким каче
ством технических характери
стик и отличным исполнением 
электромонтажных и механиче

Г '
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му еще в 1959 году была при
суждена Ленинская премия за 
разработку нового принципа 
генерации и усиления радио
волн (создание молекулярных 
генераторов и усилителей). 
Председатель Комитета по Ле
нинским премиям в области 
науки и техники при Совете 
Министров СССР академик 
А. Н. Несмеянов в то время 
так оценил работу Н. Г. Басова 
и А. М. Прохорова: «Сбздан-
ные советскими исследователя
ми молекулярные генераторы 
коренным образом отличаются 
от существующих до сих пор 
подобных прибо.ров. В отличие 
от известных методов генерации 
и усиления радиоволн при по.мо- 
щи электронных приборов в 
новых устройствах использует
ся энергия внутреннего движе
ния атомов и молекул. Молеку- 
ляршые генераторы и усилители 
позволяют в несколько сотен 
раз повысить чувствительность 
приемной аппаратуры, что от
крывает новые возможности

З О Л О Т А Я  П О Р А  
ТВОРЧЕСТВА
Л а у р е а т Л е н и н с к о й  и Н о б е л е в с к о й  
премий А. М . Прохоров-гость томичей

в  Томск приехал академик 
Александр Михайлович Прохо
ров... Тотчас вспомнилось: 
Н. Г. Басов и А. М. Прохоров
— советские ученые, получив'- 
шие в декабре 1964 года Нобе
левскую премию. «Теперь у 
нас в стране, — писал в то вре
мя журнал «Наука и жизнь»,
— имеется семь Нобелевских 
лауреатов. Один из них химик
— это академик Н. Н. Семе
нов. Остальные шесть — физи
ки; академики И Е. Тамм и

..У: Д. Ландау, члены-коррес- 
[ ■онденты Академии наук СССР

М. Франк, П. А. Черенков, 
Н. Г. Басов, А.. М. Прохоров. 
В дореволюционное время из 
русских ученых лауреатами
Нобелевской премии были И. П. 
Павлов (1904) и И. И. Мечни
ков (1908)».

Журналы и газеты опублико
вали фотографии лауреатов;
король Швеции Густав VI
Адольф вручает Нобелевскую
премию Н. Г. Басову и А. М. 
Прохорову. Чувствуется торже- 

. ^  ственность, парадность обста- 
' новки. Лауреаты, одетые во 

фраки, сидят, а все присутству
ющие, в том числе и члены 
королевской семьи, стоят. Га
зеты подробно описывали про

цесс вручения премий: лауреа- 
: "Ы за кулисами ожидали, пока 
в зале соберутся приглашен
ное. Затем Концерт-хауз на- 
крлняют звуки фанфар. Входят 
чиновники, за ними лауреаты. 
Каждого сопровождает швед
ский академик, который, преж: 
де чем король вручит диплом и 
золотую медаль лауреата, зна
комит присутствующих с рабо
той лауреата.

Были опубликованы сокра
щенные тексты лекций. Каж
дый лауреат должен прочесть 
одну лекцию во время пребыва
ния в Стокгольме.

И вот лауреат Ленинской и 
Нобелевской премий А. М. Про- 
хоров принимает нас; профессо
ра В. Е. Зуева, зав. отделом 
науки и учебных заведений об
кома КПСС В. С. Колесникова 
и меня. Место встречи — гос
тиница «Сибирь». С первых се
кунд встречи поразили просто
та, непосредственность Алек
сандра Михайловича, большое 
чувство юмора, любовь к шут
ке.

Согласитесь, не так легко 
начать беседу с человеком, ко
торого знает весь мир, которо-

для радиолокации, радионави
гации, радиоастрономии и 
службы времени».

‘ Ко.му не хотелось бы обо 
всем этом узнать подробнее! Но 
в, нашем распоряжении всего 
10 минут. Затем Александр 
Михайлович едет в аэропорт. К 
сожалению, время не позволяет 
ему подольше побыть в Томске.

—■ Мы знали о некоторых ра
ботах томских ученых, — на
чал беседу академик А. М. 
Прохоров, — но эти сведения 
были отрывочны и не создава
ли картины, которую мы уви
дели на месте.

Поразил большой энтузиазм 
ученых То.мска, актуальность 
тематики, оснащенность обору
дованием. И порази’ла большая 
теснота в помещениях, особен
но в СФТИ.

Нам не удалось ближе позна
комиться с вашим прекрасным 
городом (это студенческий го
род— значит прекрасный). Но 
мы побывали в оранжереях бо
танического сада и здесь уви
дели тоже много энтузиастов 
своего дела. Мы считаем: бота
нический сад — гордость Том
ска. Что он потерял статус на
учного учреждения — это 
ошибка, ее надо поправить. 
Здесь есть полные основания 
для дальнейшего развития нау
ки.

Более подробно мы познако
мились с развитием физико- 
технических дисциплин. Имен
но лаборатории произвели боль
шое впечатление. Теснее, чем с 
другими, мы связаны с лабора
торией инфракрасных излуче
ний, руководимой профессором 
В. Е. Зуевым. Мы договори
лись, как действовать дальше, 
какую помощь оказать. Собст
венно говоря, какая помощь 
нужна, ясно: в строительстве
производствершых помещений и 
жилья. Думаю, что Академия 
наук будет способствовать 
дальнейшему развитию науки в 
Томске.

— Александр Михайлович, 
вы все время говорите о Томске 
да о томичах. А  вам хотелось 
бы, чтобы вы о себе, своих ра
ботах рассказали.

— О, я не сказал самого 
главного о томичах, — не ус
покоился академик; — О их го
степриимстве. Ошеломляющее, 
если можно так сказать, госте
приимство, даже как-то теря

ских работ. Чувствуется, что 
коллектив кафедры радиопере
дающих устройств вложил 
большой труд, умение и лю
бовь в эту конструкцию. Рабо
та велась под руководством до
цента И. Н. Пустынского.

Значительно возросла за эти 
годы квантификация профессор
ско-преподавательского соста
ва, хотя здесь еще много недо
статков. Сейчас в вузе рабо
тают 55 преподавателей, и.мею- 
щих ученые степени и звания, 
что составляет 20 процентов 
педагогического коллектива. 
Однако на одного преподавате
ля с ученой степенью и зва
нием приходится еще 43 сту
дента. Это очень много.

Каков же основной источник 
пополнения кадров высшей 
квалификации? Аспирантура. 
Она существует в вузе с перво
го года его основания. Однако 
за 1962— 1966 годы в срок бы
ло представлено к защите толь
ко 3 диссертации. В минувшем 
году аспирантуру закончили 17 
человек, из них представили 
диссертации в срок всего лишь 
5 человек. Ректорат не мог 
дальше мириться с таким п6- 
5южением. Совмести» с парт-, 
бюро он разобрался в причи
нах несвоевременного представ
ления диссертаций. Выявилась 
слабость научно-технической 
базы лабораторий. Ряд науч
ных руководителей и аспиран
тов не чувствовал ответствен
ности за подготовку научной 
смены. У доцента В. С. Мели
хова аспирантуру, например, 
закончили 6 аспирантов, но ни 
один из них до сих пор не пред

ставил диссертацию к защи
те. Аспирант 3-го года обуче
ния В, И ., Татаринов после 
двух лет обучения не сдал ни 
одного экзамена кандидатского 
миниму.ма. Аспирант В. А. 
Волков к концу срока обуче
ния, оказалось, не и.мел темы 
кандидатской диссертации. От
сутствие требовательности к 
аспирантам ' привело к тому, 
что сейчас на кафедрах инсти
тута находится около 30 сот
рудников, окончивших аспиран
туру без защиты диссертаций. 
Многие из этих должников 
провели немало экспери.мен- 

тов, представляющих несомнен
ную научную ценность, но не 
могут написать диссертации. 
К их числу относятся стар
ший преподаватель кафед
ры радиоприемных устройств 
М. К. Назаренко, старший 
преподаватель кафедры элек
тронных приборов Г. С. Казь
мин и другие.

Пойте тщательного разбора 
и анализа работы аспирантов 
ректорат и партбюро разрабо
тали меры, осуществление ко
торых позволит значительно 
изменить состав преподавате
лей кафедр. Сейчас выполне
ние плана постоянно контроли
руется.

Имеются первые сдвиги в 
подготовке своих докторов на
ук. Для завершения доктор
ских диссертаций на должность 
старших научных сотрудников 
в конце 1967 года и в начале 
1968 года переведены четыре 
доцента, кандидата наук — 
Э. А. Аринштейн, Г. М. Ива
нов, Е. С. Коваленко, Г. С.

Шарыгин. Успешно работают 
над докторскими диссертация
ми доценты И. И. Пустынский, 
К. М. Шульженко, А. А. Нузь- 
.мин. В последующем институт 
планирует переводить в старшие 
научные сотрудники для завер
шения докторских по одному- 
два доцента ежегодно.

В декабре прошлого и в ян
варе текущего года были про
ведены производственные сове
щания на всех кафедрах, где 
всесторонне обсуждены планы 
повышения научной и методи
ческой квалификации каждого 
преподавателя включительно 
по 1972 год. На основе этих 
планов по решению совета ин
ститута научно-исследователь
ский сектор ежегодно будет за
ключать с кафедрами Догово
ры на выполнение госбюджет
ных научно-исследовате'льских 
работ. Какова цель договора? 
Оказать существенную помощь 
тем научным сотрудникам, ко
торые смогут в текущем году 
представить диссертации, за
вершить научные и методиче
ские работы, монографии, учеб
ники иЛи учебные пособия, 
дать и.м возможность выступить 
на научных конференциях, по
сетить ведущие научные учреж
дения страны. План этот, кро
ме того, явится основой для 
планирования педагогической 
нагрузки. Она впредь будет рас
пределяться с учетом создания 
условий для завершения дис
сертаций, монографий и учеб
ников.

Институт возлагает опреде
ленные надежды на подготовку 
ученых через целевую аспи
рантуру. Правда, у нас есть

недоверие к целевой аспиран
туре столичных вузов, потому 
что оттуда многие наши аспи
ранты, проявившие способно
сти к научно-исследовательской 
работе, обратно не возвраща
ются. Но у нас есть всхз.можно- 
сти подготовить кадры в Том
ском университете и политех
ническом институте. Однако 
многие кафедры их не исполь
зуют, хотя в кадрах большая 
потребность на кафедрах тех
нической кибернетики (заведу
ющий доцент Б. С. Рябышкин), 
электро- и радиоизмерений (за
ведующий Е. Н. Силов). мате
матики (заведующий доцент 
Л. И. Магазиннинов). Ректорат, 
партийное бюро института вы
нуждены направлять ’ на эти 
кафедры преподавателей с уче
ной степенью и званием с дру
гих кафедр. Это, конечно, не
порядок. Заведующим надо са
мим заботиться о росте своих 
коллективов.

Несомненно, начинать надо 
с развертывания научной рабо
ты студентов. Многие ученые 
начинали систематические ис
следования еще на студенче-. 
ской скамье. В научной работе 
кафедр участвует свыше 400 
студентов, в том числе 260 
— в выпо’лнении хоздоговор
ных тем. Из 590 диплом
ных работ и проектов, за
щищенных в декабре 1967 го
да, 296 принято предприятия
ми к внедрению. Но научные 
руководители неоправданно 
робко представляют студенче
ские работы на зональные, рес
публиканские и всесоюзные 
конкурсы. Ректорат и партбю
ро разработали меры по рас
ширению исследовательской 
работы студентов. Началась 
подготовка научно-технической 
конференции. Первые докла
ды, посвященные 100-летию со 
дня выхода в свет «Капитала»

К. Маркса, получили высокую 
оценку.

Внедрение достижений нау
ки в производство невозможно 
без опытно-конструкторской 
разработки, завершающейся 
созданием действующего образ
ца. Возможности вузов в этом 
чрезвычайно ограничены. При
ведем хотя бы один пример. 
Под руководством доцента 

'Д. А. Носкова создана установ
ка для изготовления ал
мазных фгальер. Чтобы про
верить и опробовать, ее, в 
институт приезжали пред
ставители Рославльского заво
да алмазного инструмента во 
главе с главным техно'логом 
завода. Они очень высоко оце
нили установку. Но выпустить 
ее мы не можем. Если бы даже 
мы попробовали ее изготовить 
в наших экспериментальных 
мастерских, то их пришлось бы 
отключить от всех других дел 
почти на полгрда, а это недо
пустимо, так как ими пользу
ется весь институт.

В Томске, где наука раз
вивается быстро и предла
гает свои результаты прак
тике, важно иметь пред
приятие или цехи, B.03M0JK- 
но, даже участки цехов, кото
рые могли бы претворять 
идеи ученых в изделия, прове
рять технологию. Нет необхо
димости доказывать, что даже 
если бы все вузы нашего горо
да объединились, они все рав
но не в состоянии решить эту 
проблему своими силами. 
Здесь нужна помощь Томско
го горкома КПСС.

А. А С Т А Ф У Р О В , 
проректор по научной ра
боте института радиоэлек
троники и электронной 
техники, доцент.

Г. В О РО Б ЬЕ В , 
профессор, член партбюро 

института.

ешься. Все очень искренне, 
очень здорово...

Ну, о наших делах... В пос
леднее время мы работаем над 
созданием генераторов света с 
очень короткими импульсами, 
длительность которых — lO-ia 
секунды. Как бы это перевести, 
сказать иначе?..

Сперва были созданы (это 
было в начале 50 х годов) мо
лекулярные генераторы, обла
дающие большим постоянством 
частоты. Они применялись для 
измерения частоты и времени. 
Затем квантовБШ усилители 
сантиметрового и дециметрово
го диапазона длин волн. На ос
нове этих усилителей были соз
даны приемники, обладающие 
такой чувствительностью, кото
рая до сих пор была даже не
мыслима. С их помощью уда
лось осуществить локацию Ве
неры и Марса, улавливать 
очень слабые радиосигналы, по
ступающие из глубин Вселен
ной. В 1960 году был создан 
первый лазер — квантовый ге
нератор оптического диапазона. 
Сконцентрированный в фокусе 
объектива пучок мощного ла
зера способен на чудеса. Надо
— он превратит в пар корунд, 
алмаз, тем более — жаропроч
ную сталь. В будущем лазеры, 
видимо, будут использоваться 
для обработки сверхпрочных 
материалов. А  пока они при
меняются в исследовательских 
целях. При длительности им
пульса .10-12 секунды свет, 
распространяющийся со скоро
стью 300 тысяч километров в 
секунду, проходит расстояние, 
исчис’ляемое всего десятыми 
долями миллиметра. Столь ко
роткие импульсы сейчас до
стигнуты. Зачем они? Напри
мер, для сверхточного опреде-' 
ления расстояния. Импульс 
мгно,венно доходит до предмета 
и тотчас отражается. С его по
мощью в очень короткое время 
и с очень большой точностью 
можно определить расстояние 
до предмета, провести многие 
эксперименты в области нели
нейной оптики. Но это уж 
слишком специфично, и не 
всем читателям будет интерес
но.

— Пусть он вам расскажет о 
своих зарубежных поездках, — 
подсказывает Игорь Ильич Со- 
бельман, профессор, доктор фи
зико-математических наук. — 
Он побывал во всех частях све
та,

— Даже в Австралии?
— А  в Австралии я родил

ся, — улыбнулся Александр 
Михайлович. И, у.видя недоуме
ние на наших лицах, пояснил:
— Отец мой был политический 
ссыльный. Кстати, выслан он 
был в Сибирь.

— Что ж, мы можем считать 
вас сибиряком?

— Безусловно, — подхватил 
шутку Александр Михайлович.
— Но в 1911 году он бежал в 
Австралию. Вскоре к нему при
ехала жена. Вот почему я ока
зался «австралийцем».

Довелось быть в Японии, 
США, Франции, Англии. Кана
де, Швеции... Вот в Италии не 
был: Получал несколько при- 

. глашений прочитать там лек
ции, и все не удавалось съез
дить.

— Зато в Томске у нас по
бывали.

— Да, — оживился акаде
мик. — Посмотрел Сибирь, 
Томск, ваши вузы. Здесь не 
просто зародыш, здесь есть аб
солютно все (кроме помещений 
и жилья) для создания крупных 
институтов на уровне академи
ческих. Есть именно все; кад
ры, определенные научные на
правления, необходимое обору
дование. Я уезжаю с твердым 
мнением: Академия наук будет 
способствовать дальнейшему 
развитию науки в Томске.

Е. НИКОЛАЕВА.

НА СНИМКЕ: лауреат Ле. 
нинской и Нобелевской премий 
академик А. М. Прохоров.

Фото и. Лычникона.
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Ч Е Х О С Л О В А Ц К А Я  
Э К О Н О М И К А  В 1 9 6 7  Г О Д У

В 1967 году был сделан новый шаг вперед в экономическом раз
витии Чехословакии, продолжался быстрый рост общественного про
изводства, что позволило улучшить обеспечение растущих потребно
стей народного хозяйства и повысить жизненный уровень населения. 
Об этом говорится в опубликованном сообщении Государственного 
статистического управления ЧССР о развитии народного хозяйства 
республики в 1967 году.

Объем промьппленного производства в стране возрос на 7,1 про
цента, объем строительных работ — на 9,3 процента. Сельское хо
зяйство дало продукции на 3,5 процента больше по сравнению с 
очень благоприятным 1966 годом. Рост реальной заработной платы 
составил 3,5 процента.

Производительность труда в промышленности увеличилась на 
6 процентов, в строительстве — на 6,2 процента. Обсфот внешней 
торговли возрос на 2 процента.

Население ЧССР в конце 1967 года составило 14 млн. 333 тыс. 
человек.

(ТАСС).

П А М Я Т И  Б О Р Ц О В
ДЕЛИ, 30 января. (ТАСС). Се

годня индийский народ отдает по
чести отдавшим свою жизнь борь
бе за свободу страны. 30 января 
здесь принято отмечать как «день 
мучеников». В этот день 20 лет 
тому назад от руки подосланного 
реакцией убийцы пал великий бо
рец за независимость Индии Ма
хатма Ганди.

Президент Республики Индии 
Закир Хусейн возложил сегодня 
венок в Раджгхате — месте кре

мации Махат.мы Ганди. На этой 
государственной церемонии при
сутствовали вице-президент В. Ги
ри, премьер-министр Индира Ган
ди, члены правительства Индии.

Ров:но в 11 часов по местному 
времени загудели сирены, на две 
минуты приостановилось движение 
на дорогах, прекратили работу за
воды, фабрики и учреждения. Так 
жители столицы и других городов 
страны почтили память борцов за 
свободу Индии.

Я Ъ Ю -Jd. О р  К 6 с tn р  СЧ (X & W, 

Ъ о КС ш о р  а С п о к а

I НАЛЕТЫ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
ХАНОЙ, 30 января. (ТАСС). 

Американские цмпериалисты со
вершили еще одно преступление 
перед вьетнамским народом.

Вчера, когда вьетнамский на
род праздновал Новый год по Лун
ному календарю, американские

самолеты подвергли бомбардиров
ке и обстрелу город Винь и жилые 
районы в окрестностях Ханоя, 
сообщает агентство ВИА.

Подобные действия США, под
черкивает агентство, еще раз об
нажили агрессивный характер 
американских империалистов.

НЬЮ-ЙОРК, 30 января.. 
Корр. ТАСС О. Аничкин пере
дает:

Около пяти тысяч ньюйорк
цев горячо встретили вчера ве
чером мужественного борца 
против войны во Вьетнаме док
тора Бенджамина Спока. Он 
прибыл сюда прямо из Босто
на, где состоялось первое су
дебное заседание по делу его и 
четырех его товарищей, обви
няемых в «подстрекательстве 
молодежи» к отказу от служ
бы в армии и участия во вьет
намской войне.

Я не считаю себя виновным, 
ибо выступаю против незакон
ной войны, которую Соединен
ные Штаты навязали вьетнам
скому народу, заявил Спок пе
реполненному залу.

Я приветствую американ
скую молодежь, которая по зо-

Огонь по гражданскому 

н а с е л е н и ю
КАИР, 30 января. (ТАСС). Из

раильские войска сегодня утром 
трижды открывали огонь по посе
лениям на левом берегу реки Иор
дан, сообщил представитель иор
данской армии.

Как передает корреспондент 
агентства МЕН из Аммана, изра
ильские войска обстреляли из лег
кого оружия и минометов иордан
скую деревню Аль-Бакура. Среди 
гражданского населения имеются 
раненые.

С О Б Ы Т И Я  В К И Т А Е
28 января на крупнейшем ста

дионе Пекина происходил судеб
ный процесс, передававшийся по 
телевидению. Подсудимых обвиня
ли в противодействии «культурной 
революции». Двое из 11 осужден
ных были казнены сразу же пос
ле вынесения приговора.

В тот же день в столичной газе
те «Бэйцзин жибао» появилось 
сообщение об ожесточенном столк
новении между сторонниками 
группы Мао Цзэ-дуна и рабочими- 
железнодорожниками. Оно произо
шло в прошлый четверг на цент
ральном железнодорожном вокзале 
в Пекине. Было ранено сто чело
век, в том числе 20 тяжело. Среди 
раненых имеются солдаты, выз
ванные для «наведения порядка».

Судя по информации, появив
шейся в газете, «вина» железнодо
рожников в том, что они «мешали 
распространению идей Мао Цзэ
дуна». Согласно этим же сведе
ниям, семь рабочих, возглавивших 
железнодорожников, были аресто
ваны.

В редакционной статье «Бэй
цзин жибао» называет события на 
пекинском вокзале «серьезным 
политическим инцидентом». Газе
та нападает на противников «куль
турной революции» и возлагает на 
них ответственность за столкнове
ние.

Из Шанхая, Внутренней Монго
лии, провинции Сычуань и других 
районов страны также сообщают 
о судебных процессах, на которых 
подсудимых обвиняли в противо. 
действии «культурной револю
ции». В Шанхае на одном из таких 
процессов трое из 16 обвиняемых 
были приговорены к смертной каз

ни. Выступивший на митинге по 
этому случаю представитель так 
называемого «ревкома» Шанхая 
заявил, по словам газеты «Вэнь- 
хуэй бао», что враги «культурной 
революции» занимаются «расколь
нической деятельностью», «подры
вают соединение трех сторон», 
т. е. военных, хунвэйбинов и мао- 
цзэдуновских кадровых работни
ков.

Та же газета , опубликовала 
письмо одного из цзаофаней, опи
сывающего обстановку на заводе 
паровых котлов в Шанхае. «Две 
массовые организации на этрм за
воде, — говорится в письме, — в 
течение года ведут внутреннюю 
войну», что создает благоприят
ные условия для «подрывных дей
ствий врагов культурной револю
ции».

Традиционный китайский празд
ник весны отмечается в этом году 
с 30 января по 1 февраля. В про
шлом году под предлогом «куль
турной революции» праздник от 
менили — эти дни были объявле
ны рабочими. Кстати сказать, у 
китайских трудящихся нет и отпу
сков. Сейчас рабочим, служащим 
и учащимся формально предостав
ляются три выходных дня. Однако 
печать предупреждает против ис
пользования праздничных дней 
для веселья и развлечений, для 
поездок к родственникам за пре
делы городов и т. д. «Жэньминь 
жибао», например, предлагает 
«решительно бойкотировать ста
рые' привычки и традиции: не
приглашать гостей, не дарить по
дарков. Газета «Чжэцзян жибао» 
также предостерегает от «расточи
тельства» и призьгеает отказаться

от праздничного стола, ссылаясь 
на «указание председателя Мао» о 
«подготовке к войне и стихийным 
бедствиям».

•Газета «Вэньхуэй бао» опубли
ковала в этой связи письмо бан
ковского служащего Юань Чжэн- 
юня, который предложил -не выда
вать рабочим и служащим зарпла
ту перед праздником весны. Пе
кинская «Бэйцзин жибао» высту
пила с советом отказаться от поез
док в праздничные дни к родст
венникам, так как это «не только 
осложняет задачу транспорта по 
перевозке пассажиров, но и может 
отрицательно повлиять на ведение 
культурной революции».

Со своей стороны газета пред
лагает «в дни праздника весны 
повсеместно проводить занятия 
курсов по изучению идей Мао Цзэ
дуна... проводить семейные собра
ния по борьбе- с эгоизмом и кри
тике ревизионизма, вместе с род
ственниками, друзьями, соседями 
устраивать собрания по обмену 
опытом изучения идей Мао».

Издающаяся в провинции Шань
дун «Дачжун жибао» напечатала 
уведомление политуправления 
войск, расквартированных в Цзи- 
нани. В нем командирам и солда
там предписывается в дни праз,д- 
ника «мобилизовать- все силы на 
то, чтобы в развлекательной фор
ме пропагандировать идеи Мао 
Цзэ-дуна». На улицах и площадях 
Пекина появились группы армей 
ской самодеятельности. Они ис. 
полняют частушки, составленные с 
использованием текстов Мао Цзэ
дуна. В их программу входят физ
культурные упражнения, исполняе
мые под чтение цитат Мао.

(ТАСС, 30 января).

ву своей совести отказьшается 
служить в армии и воевать во 
Вьетнаме. Американский народ 
втянут в опасную авантюру, 
чреватую страшными послед
ствиями для нашей нации и 
всего мира. Мы будем бороть
ся, сопротивляться, чтобы ос
тановить безумную политику, 
принесшую страдания Вьетна
му и позор Америке.

На митинге выступил также 
один из соратников д-ра Спока 
студент Майкл Фербер. Ветре-., 
чанный бурей аплодисментов, 
он заявил, что движение сопро
тивления войне приобретает 
все больший размах, становит
ся национальным. Каждый 
день десятки американцев воз
вращают свои призьгоные до
кументы и отказываются от 
службы в армии.

■»; if-

з а р у б е ж н ы й

Ф ОТОКАЛЕИД ОСКОП  

Кигали —  столице Руандийской 

Республики —  небольшого афри. 
канского государства', принадле
жит своеобразный рекорд; во всех 

энциклопедиях ее называют «са

мой маленькой столицей мира». 
Население этого городка вряд ли 

превышает 10 тысяч человек.

Н А  е н р М К Е : спешит на рьшок 

в Кигали из окрестного села аф
риканка со своим помощником —  

старшим сыном.

Фото с. Кулика.

(Фото.хрсшика ТАСС).
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Наш фотоконкурс: «КРАЙ МОЙ СИБИРСКИЙ»

Бы'Ло то время суток, когда на 
снег ложатся голубоватые тени, а 
на городском транспорте начи
нается вечерний час «пик».

Для Марии Борзецовой' — ояа 
вела поезд №  28 по маршруту 
№  1 — не были новостью нервоз
ность пассажиров, скученность на 
передней площадке. Изредка, ког
да в моторном вагоне начинался 
слишком громкий разговор, она на 
остановке откатывала дверь и пы
талась навести порядок. Но как 
только вагоны мягко брали с ме
ста, все ее внимание сосредоточи
валось на четких линиях трамвай
ного пути, рассекавшего улицу.

Как много можно увидеть через 
прозрачные стекла кабины! Мария 
седьмой год водит поезда по мар
шрутам №  1 и №  3 (от Черемош- 
ников до ул. Трамвайной). Она 
привыкла к постоянно меняюще
муся облику улиц. Вот здесь не
давно был пустырь, а сегодня ба
шенный кран склонился над котло
ваном, как журавль над гнездом. 
Дальше — четкие линии новостро
ек. Вот новые дома: их окна ме
сяц назад еще были без стекол, а 
сегодня на окнах занавески.

Улица в постоянном движении, 
люди спешат по своим делам, на 
перекрестках — поток машин и 
автобусов. Вот сердито гудит дви
гатель многотонного грузовика, 
будто машина недовольна^ что 
приходится уступать дорогу трам
ваю.

Мария бросает взгляд в узкое 
зеркало у входа в кабину и ви
дит в нем вагон в миниатюре. По
чему рассержена эта высокая жен
щина с бледным лицом? А  вот 
девчушка, закутанная теплым 
платком, на руках у матери'. За 
ними о чем-то тихо шепчутся па
рень с девушкой, должно быть, 
влюбленные. И вдруг она быстро 
переводит взгляд на колею: «Ах, 
постреленок!»

«Постреленок»— это относится к 
мальчишке, который решил про
катиться с горы на санках. Мария 
резко тормозит, вагон теряет ско
рость. Натуж:но гудят моторы. И 
куда смотрят родители!

Нем1ного неспокойно на душе у 
Марии из-за разго1Вора с Агафьей 
В. Эту женщину, кондуктора, оп- 
реде’лили к Марии в смену. Ли
дия Яковлевна Малиновская, се
кретарь партийного бюро управле
ния, хорошо в общем-то придума
ла. Если ты передовой в труде, то 
берешь к себе в смену человека, 
чтобы работать с ним напару, 
воспитывать личным примером: 
«Действуй, как я !» Агафья сей
час кондуктором. И Мария три 
года работала кондуктором, потом 
окончила курсы, сейчас— водитель 
первого класса.

Обучают в депо неплохо, все за
висит от себя. Агафья же любит 
выпить. «Праздник не пропущу» 
— у нее любимая присказка. А  
сама двоих детей воспитывает, 
старщей девочке скоро четырнад
цать. Какой пример подает такая 
мать?

Сегодня с ней был нелегкий 
разговор: про товарищей по марш
руту тоже забывать неладно. По
чему одним дежурить и в праздни
ки, и в ночь, а Агафье — сплош
ные поблажки? Если бы ради де
тей, то ей, конечно, пошли б на
встречу, но ведь она отпросилась 
опять на гулянку. И не согласи
лась работать в ночную смену. 
Дали Марии кондуктором новеяь- 
кую, молоденькую, о которой все
го и известно, что ее фамилия — 
Губина. Ну, ничего, час «пик» 
проходит, справимся.

А  саднит сердце от опасения, 
как бы не подумала Агафья, что 
свою житейскую неустроенность, 
она, Мария, вроде за пример вы
дает.' Из-за сына Вальки Марии 
приходится постоянно работать 
вечером — до двух ночи. И в пя
тидесятилетие Октября дежурила, 
и под Новый год еле-еле успела 
мужу «с новым годом!» сказать. 
Вечерами с ребенком сидит муж.

Надо было с Агафьей душевнее 
поговорить, как Лидия Яковлевна. 
Та вроде и ругает, а получается у 
нее: «Ты же сильная, ть1 все мо
жешь, даже себя перебороть». Хо
рошая она! Те восемь почетных 
грамот и похвальных листов, что 
хранит Мария, заслужены не 
только постоянной тревогой за ра
боту. Секретарь партбюро Мали
новская тоже много помогла сво
ими советами, добрым словом и 
поддержкой в трудную минуту.

На развилке трамвайных путей 
у пе.реулка Плеханова задорно 
подмигнул огонек: шел встречный. 
Остановка тяжелая. ' Не помогли 
уговоры — в каждый вагон наби
лось больше сотни пассажиров. 
Мороз крепчал, сухая изморозь 
окутывала вагоны — не оставлять 
же людей на площадке в мороз!

За Домом ученых трамвайный 
путь круто идет в гору, и, чтобы 
преодолеть подъем, водители 
включают оба двигателя парал
лельно. Моторный вагон вздраги
вает, как пришпоренный конь, и 
поезд взлетает на подъем. Мария 
отрывисто подала ручку контрол
лера вперед и тут увидела...

. 'Увиденное. было неожиданно и 
страшно...

А  случилось вот что.
На любом транспорте, трамвай 

это, автобус или поезд, до беды— 
один поворот. И лежит этот дья- 
во’льский поворот не на маршруте, 
а в поступках человека. Самый 
маленький просчет, невнимание 
к пустяку в правилах, и беда — 
вот ояа.

Впереди поезда № 28, который 
вела Мария Лаврентьевна Борзе- 
цова, шел поезд № 41. Его вела 
Таисья Я. Когда ее ^поезд пре
одолел подъем, ведущий к ос
тановке «Политехнический инсти
тут», Таисья увидела, что автома
тическая стрелка на развилке пу
тей не сработала — сворачивать 
на проспект им. Кирова было 
нельзя.

«Застыла», — рещйла Таисья 
и, затормозив двигатель на элек
трический и пневматический тор
моза, выскочила с ломиком из ва
гона. Вагоновожатая забыла при 
этом привести в действие ручной 
тормоз.

Таисья начала ломиком пере
водить стрелку вр5гчную. Застыв
шее железо не поддавалось. Про
шло с минуту, и она услышала 
глухое постукивание скатов иду
щих вагонов о рельсы. Таисья по
думала: «Идет встречный!» Но 
гудели не ре’льсы соседнего пути. 
Прежде, чем обернуться, Таисья 
почувствовала, что уходит под ук
лон ее поезд.,

Он набирал скорость и щел ту
да, где через каждые двести мет
ров навстречу ему теперь спещили 
поезда, полные людей. Таисья не 
думала о них, не вспомнила, кто 
вел состав следом за нею. Она 
бросилась вперед с одной мыслью: 
догнать, попасть в кабину, остано
вить.

Но сжавшиеся от мороза рель
сы совсем не держали скатов, а 
руки женщины, схваченные моро
зом, действовали плохо. Она ухва
тилась за вагон, сорвалась на сет
ку впереди вагона, ее отбросило в 
снег. Когда поднялась, услышала, 
как кто-то зычно крикнул: «Ребя
та, спасай, кого можешь!» Потом 
оказалось, что бывший флотский 
старшина успел за полторы-две 
минуты сорганизовать мужчин. 
Они выскакивали, выбрасывая в 
снег женщин. Когда произошло 
столкновение, в сорвавшемся с 
тор.мозов поезде не было ни чело
века.

А  Мария и ее состав?
— Если б она растерялась и 

струсила, — рассказыва'ла Лидия 
Яковлевна Малиновская, — она 
бы, открыв дверь, первой выско
чила из вагона. — Но она смелая.

— Я как-то и не вспомнила 
про это, — смеется Мария. — 
Только очень боялась, что пасса
жиры поймут беду и начнется па
ника. А  главное — посоветовать
ся не с кем было.

Она была наедине с бедой. На 
раздумья, решение и на все дей
ствия ей оставались две минуты. 
«Назад, назад, и как можно ско
рее, —  лихорадочно думала она. 
— Но ведь сзади тоже поезд». 
Сжав ручку контроллера. Она бро
сила ее на «стО'П» и через миг пе
реключила рукоятку реверсивного 
вала. Вагон резко дернуло, кто-то 
крикнул: «Сапожница!» Открыть 
двери? Какая-то женщина, глянув 
в стеклянную дверь, вопроситель
но ахнула: «Ой, что это?» и недо
уменно глянула на Марию.

— Если есть дети, уберите от 
стекол, — сказала Мария и...

— Я только отвернулась, чтоб 
лицо было не очень страшное, ес- 
"ли кабину сплющит, — серьезно, 
как о самом обыденном, рассказы
вает она. С этой чисто женской 
заботой Борзецова и приняла удар 
на себя.

— Посыпались стекла, и я очну
лась от криков: «Откройте', скорее 
откройте!» А  у меня ручку конт
роллера выбило, ищу — найти не 
могу: все стеклом засыпано. И ра
дость такая — стонов не слышно, 
одни сердитые крики, значит, ни
кто не пострадал.

А  дальше я испугалась. Се
ла в сугроб. Сколько сидела — не 
помню. Смотрю, возле меня уже 
стоит Ееннадий Андреевич Рома
нов, он сейчас инженер депо, тог
да техноруком службы движения 
был. «Счастливая ты, Мария Лав
рентьевна, — говорит_ он. — Пас
сажиры без царапинки, только 
стекла с шуб отряхивают. Как по
няли, какая беда грозила, сразу 
возмущаться бросили, помогать 
кинулись. А  вот как ты уцелела, 
не знаю. Кабину помяло. Мы с 
Толей Осокиным, слесарем, поез
да подлатали, как-нибудь доведем 
их в депо. Вон та девчушка, твоя 
пассажирка, улыбается».

А  та девчушка и вправду 
смотрит на меня. Насчет улыбки 
не поймешь: закутана так, что од
ни глаза видны. Черные, круглые, 
точь-в-точь, как у моего сынишки 
Валентина.

Так они и поехали. Снова мель
кали снежные валы по обочинам 
линии, а высоко над опорами, не 
сущими провода, в небе стояли 
звезды. И Мария, пытаясь утихо
мирить дрожащие руки, все удив
лялась, почему она раньше не ви
дела этих звезд.

Л. ТИТОВА.

Н О В Ы Й

М А Г А З И Н

В Александровском привет
ливо распахнулись двери ново
го продовольственного магази

на по улице Гоголя. Тортовый 
зал рассчитан на 4 продавца. 
Здесь современные оборудова
ние, витрины.

В. ЖУКОВ.

ПОГОДА

1 февраля по Томской области 
ожидается небольшая облачность, 
без осадков, ветер переменный, 
3— 7 метров в секунду, темпера
тура днем по северным районам 
20— 25 градусов, по остальной 
территории — 14— 19 градусов 
мороза. ■

По городу Томску — неболь 
шая облачность без осадков, ве. 
тер переменный, 3— 7 метров в се
кунду, температура ночью 28— 30 
градусов, днем— 17— 19 градусов 
мороза.
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Фото г. ТКАЧЕНКО.

Охотники на причале (почти по Перобу)
Фото в. КИРЮШКИНА.

НАШ И
ИНТЕРВЬЮ И П П О Д Р О М - О Д Н А  ИЗ НОВОСТРОЕК

Томский ипподром, 
находившийся некогда 
на самой окраине го
рода, в настоящее вре
мя оказался в центре 
большого жилого и 
промышленного райо

на. Новостройки насту
пили на старое поле, 
в связи с чем у ряда 
любителей конного 

спорта возникло впе
чатление, что иппод
ром ‘ликвидируется. 
Чтобы ответить на во
просы ряда читателей, 
сделанные об этом га
зете, наш корреспон
дент обратился за 
разъяснениями к пред
седателю исполкома 
Томского городского 
Совета депутатов тру
дящихся Г. М. Калабе. 

— Никто и никогда,'

— ответил Геннадий 
Михайлович, — не 
ставил вопроса о лик
видации ипподрома в 
Томске. Однако, дейст- 
вите’льно, старый ип
подром оказался в 
центре большого ново
го района. Это, с од
ной стороны, пришло 

в противоречие с су
ществующими архитек
турными и санитарны
ми нормами, а с дру
гой стороны, мешает 
провести реконструк
цию ипподрома на со
временном уровне. А  
такая реконструкция 
необходима: деревян
ное 'здание трибун 
пришло в ветхость, 
оно выглядит нелепым 
рядом с современными 
домами. Вот почему

Томский облиспо!лком 
по согласованию с Ми
нистерством сельского 
хозяйства РСФСР 
принял решение о 
строительстве новоро 
Томского ипподрома не 
на месте старого, а в 
пойме реки ■Ушайки, в 
районе городка обла
стной выставки дости
жений народного хо

зяйства. Здесь свобод
но разместится, боль
шой современный ком
плекс. Приго-родное 
расположение будуще
го ипподрома позволит 
легко решить пробле
му прогулок и выпаса 
лошадей. 11а новом 
месте — рядом с вы
ставкой —■ удобней
будет вести демонстра
ционную работу, показ 
новых пород лошадей.

Что же касается ме
ста, на котором распо
ложен старый иппод

ром, и прилегающей 
территории, то сама 
логика развития об’ла- 
стного центра требует 
использовать ее для 
капитальной застрой
ки. Эго и предусмот
рено проектом гене

рального плана разви
тия Томска. В районе 
теперешнего ипподро

ма будут возведены 
монументальный Дво
рец спорта, легко 
трансформирующий с я 

в зрительно-демонстра
ционный зал на 5.000 
мест, а также большой 
спортивный комплекс 
— стадион на 10.000 
мест, крытый плава
тельный бассейн, не
сколько спортивных

залов, гостиница для 
спортсменов, ряд дру
гих спортивных и слу
жебных сооружений. 
По периферии терри
тории поднимется не- 
сно’лько высотных жи
лых домов. Таким об
разом, весь южный 
въезд в город приоб
ретет новый, совре
менный облик.

— В заключение, . — 
завершил свое ин
тервью Г. М. Калаба, 
— я рад сообщить 
томичам, что строи
тельство Дворца спор
та уже начинается.

Чтобы узнать под
робнее, каким будет 

новый Томский ■ иппод
ром, мы обратились к 
директору госконю- 

шен областного управ
ления сельского хозяй

ства П. В. Григорье
ву.

— Новый ипподром, 
— ответил он, — бу
дет строиться на об
ширной территории на 
берегу "Ушайки в рай
оне деревянного Моста 
рядом , с заводом
«Эмальпровод». Эта 
территория находится 
недалеко от выставки 
достижений народного 
хозяйства. На иппод
роме предполагается 
построить типовую бе
говую дорожку длиной 
800— 1.000 метров,
крытый двухэтажный 

павильон для зрителей 
на 3.000 мест, в кото
ром, кроме того, разме
стятся ресторан, кафе, 
обширное фойе с эст
радой, раз’личные слу
жебные помещения.

Павильон будет иметь 
современный облик 
стекло, бетон, металл. 
Предполагается пост
роить также пять кир
пичных конюшее на 
сорок лошадей каж

дая, складские и дру
гие подсобные помеще
ния. На составление 
проектного задания,' 
выделена значитель-" 

ная сумма денег. Эт;̂  
работу взялась выпол
нить Томская экспе
диция института «Сир- 
гипросельхозстрой».

— Я  уверен,— ска? 
зал в заключение 
П. В. Григорьев, —' 
что новый ипподром, 
когда он будет постро-' 
ен, понравится все.м 
любителям конного 
спорта.
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С П О Р Т МЕМОРИАЛ ИМЕНИ М. ПЛОТНИКОВА

Больше двухсот юных лыж
ников из одиннадцати школ 
Томска вышли на старт впер
вые проводившегося мемориа
ла имени М. Плотникова. Ор
ганизованные по инициативе 
областного комитета ВЛКСМ и 
спортобщества «Динамо», эти 
соревнования в память о пер
вом обладателе золотой медали 
всесоюзных, соревнований
школьников в 1939 году, ком-

сомольце-томиче Марке Влади
мировиче Плотникове, погиб
шем в годы Великой Отечест
венной войны, сразу получили 
у юных 'спортсменов признание.

В гонке девушек на дистан
цию 5 км лучшей был: .̂. Татья
на Маргалева из 51-й школы, 
показавшая отличный резуль
тат — 19 мин. 50 сек. 'У юно
шей на 10-километровой ди

станции победил ученик 50-й 
школы Николай Стасов — 34 
мин, 39 сек. На дистанции 3 км 
среди девушек первое место за
няла Тамара Федотова из 3-й 
игко‘лы-интер:^ата. У юношей 
на пять километров победил 
Володя Метленкин из 48-й 
школы.

В общекомандном зачете по
бедили хорошо подготовленные

лыжники 50-й школы, набрав
шие 8.819 очков. Второй была 
команда 47-й школы и третьей 
— школы № 34.

Команда 50-й школы награж
дена переходящим призом об
кома ВЛКСМ и дипломом. По
бедители в личных зачетах на
граждены дипломами.

О. МИРЕЦКИИ.

Д Е Н Ь  Н О В О Й  К Н И ГИ
Вечер встречи с авторами 

новых книг «Урман» и «У т
ренняя песенка» Любовью Асе
евой и А ’лоизом Крыловым 
проводит 1 февраля областная 
библиотека имени Пушкина. 

Примут в нем участие и авто
ры «Антологии сибирской поэ
зии» и «Земной орбиты» Стани
слав ФеД(;тов, С'ергей Заплав- 
ный. Приглашаются все желаю
щие. Начало— в 7 часов вечера.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

1 февраля — «С транная м иссис  
Сэвидж».

2 февраля — «Вызов богам».
Начало спектаклей — в 19 час. 30 

мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — цветной широко
экранный фильм «Айболит-бо» *— 
9, 10'55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35_,
20- 30, Э2-25. Киноролик «Н иколай  
Бауман».
Малый зал — «Солдаты» — 10,
12, 14, 16. «Утоление ж аж д ы »
(две серии) — 18, 20-40.
Зал к и н о х р о н и ки  — «В изит в 
стр а н у  гор» , «Двадцатилетие ве
л и ко го  подвига» — 0-30, 11-45,
14. 16-15, 18-30, 20-45. «Канадские  
встречи», «И грает Л еонид Коган»
— 10-40. 12-55, 15-10, 17-15, 19-40,
21- 55.

«О КТЯБРЬ»
Голубой зал — широкоэкранный 
цветной фильм «Айболит-66» . — 
9. 10-55, 12-50, 14-45, 16-40, 18-35,
20- 30, 22-25.
Зелены й зал — широкоэкранный 
цветной фильм «Айболит-66» — 
10-15. 12-10, 14-05, 16, 17-55, 19-50.
21- 45.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Ф араон» (две 
серии) — 10-50. 14-05. 17-20.
20- 35. «Земля отцов» — 9-10. 
М алый зал — «Н уж н ы й  человек»
— 12-40. 14-20. 16. 17-40. 19-20.
21. На удлиненном сеансе демон
стрируется фильм « М ексика  р о ж 
дается в веках» , «Солдаты» — 
9-1G. 11.

«ПЙОНЕР»
«Волш ебная лампа Аладдина» —
9-30, 11-10, 12-50, 14-30, 16-10,
«Смерть за занавесом» — 17-50, 
19-40, 21-30.

«СИБИРЯК»
«Бей, барабан» — 9-30. «Ф араон»  
(две серии) — 11-20, 14-35, 17-50.
21- 05.

Объединенный межвузовский совет по присуждению ученых 
степеней по математическим специа’льностям при Томском уни- 
версите1;е им. В. В. Куйбыптева объявляет, что в четверг, 
15 февраля 1968 г., в 10 час. утра, в аудитории № 209 глав

ного корпуса университета состоится

З А Щ И Т А  Д И С С Е Р Т А Ц И Й
•Охлопковым Н. М. на тему: «О приближенных методах ре

шения краевых задач теплопроводности и диффузии» и Гопен- 
гаузом Б. Е. на тему; «О  функциях с разделенной разностью, 
отличной от нуля», представленных на соискание ученой сте
пени кандидата физико-математических наук.

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале на
учной библиотеки университета.

ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
' УЧИЛИЩ Е № 2

(Томск, Северный городок, корпус № 10, телефон 2-43-51, 
дополнительный 3-35)

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся для подготовки шлифовщиков. '
Срок обучения —- 1 год.
Принимаются юноши и девушки в возрасте не моложе 15 

лет, имеющие образование 7 — 8 классов.
Принятые на обучение обеспечиваются питанием, обмунди

рованием и спецодеждой.
Общежитие не предоставляется.
В период обучения учащимся производятся в установленном 

порядке денежные выплаты за работы, выполненные ими в 
процессе производственного обучения.

Время обучения в училище засчитывается в трудовой стаж.
Заявления о приеме подаются на имя директора училища до 

15 марта 1968 года.
К заявлению прилагаются; свидетельство' об окончании вось

милетней шко’лы или справка о переводе в 8-й класс средней 
школы; свидетельство о рождении; справка с места жительст
ва; шесть фотокарточек (размером 3 x4  см); характеристика из 
школы.

Начало занятий — 25 марта 1968 года.

ГОЛУБОМ ЭКРАНЕ
ЧЕТВЕРГ, 1 ФЕВРАЛЯ

11.00. «Летопись полувека. Год 
1924-ЙФ. Музыкальная поэма «Возвра
щение Коста».

19.00. К 50-летию Советских Воору
женных Сил. Очерк «Балтийцы на 
вахте революции». 19.20. Экран — 
школьникам. 20.30. Новости. 20.50. 
Художественный фильм «Мне 20 лет» 
(вторая серия).

ПЯТНИЦА, 2 ФЕВРАЛЯ
19.00. Очерк «В Ясной Поляне». 

19.20. По вашим письмам. друзья! 
19.50. Журнал «Быт и томичи». 20.30. 
К 50-лстию Советских Вооруженных 
Сил. «В огне Сталинграда». 20.50. 
Новости. 21.10. Художественный 
фильм «Зоя».

СУББОТА, 3 ФЕВРАЛЯ
11.00. «Летопись 

1925-й».
полувека. Год

17.00. Вам, малыши! 17,45. Суббот
няя викторина. 18.20. Мир за'неделю. 
18.35. «Иностранная кинохроника». 
18.45. К 50-летию Советских Воору
женных Сил. Очерк «Имя — народ». 
19.05. «Колпашевский народный». 
19.50. Новости. 20.10. «Зависть». Спек
такль Ленинградского телевидения 
(первая и вторая серии). Детям-до 16 
лет смотреть не разрешается.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4  ФЕВРАЛЯ
16.00. Вам, малыши! 16.30. Экран— 

школьникам. 18.00. Показывает Мо
сква,

ПОНЕДЕЛЬНИК, 5 ФЕВРАЛЯ
19.00. Спортивный калейдоскоп. 

19,30. Рассказы об искусстве. 19.50. 
«День добрый, Карпаты!» 20.10. «Пе
речитывая Щедрина». 20.45. Новости. 
21.05. Художественный фильм поль
ского телевидения «Маэстро».

ВТОРНИК, 6 ФЕВРАЛЯ
11.00. «Летопись полувека. Год

1926- й».
19.00. «Наши гости». 19.40. «Си

бирь на экране». 19.50. Экран — 
школьникам. 20.50. Новости. 21.10. 
Художественный фильм «Светлый 
путь».

СРЕДА, 7 ФЕВРАЛЯ
19.00. Мир коллекционера- Переда

ча третья. 19.20. «Поет М, Пысляру». 
19.40. К 100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина. «Ульяновы в -Саратове». 
20.10. Томичам — современную ме
бель. 20.50. Новости. 21.10. Художест
венный фильм «Она защищает Роди
ну»,

ЧЕТВЕРГ, 8 ФЕВРАЛЯ
11.00. «Летопись полувека. Год

1927- й».
19.00. К 50-летию Советских Воору

женных Сил. Страницы героического 
прошлого. 19.20. Экран — школьни
кам. 20.20. «Наукой выверяя путь». 
20.35. Новости. 20.55. Документаль
ный фильм. 21.25, Поэтическая стра
ница.

Городское профессионально-тех
ническое училище № 11

ПРИГЛАШ АЕТ
на постоянную работу: ква

лифицированных маляров-шту. 
катуров, слесарей-сантехников 
на должности мастеров про
изводственного обучения, инстру. 
ментальщика кладовой, для ра
боты с учащимися в общежитии — 
воспитателей.

Обращаться: г. Томск-29, улица 
Герцена № 18-а, телефон 
№ 2-66-07.

Томское пассажирское авто
транспортное предприятие № 2 
доводит до сведения пассажиров, 
что автобусы маршрута № 119 

ТОМСК-П— АЭРОПОРТ 
проходят по маршруту со 

с л е д у ю щ и м и  остановками: 
«Томск-П», «Школа № 14», «Те
лецентр», «Пер. Макушина», «Пе
реулок Совпартшкольный», «П ло
щадь им. В. И. Ленина», «Поч
тамт», «Площадь Революции», 
«Университет», «Агентство аэро- 
флота», «Ул. Дзержинского», 
«Томск-1» и другими.

Томский городской пункт по 
трудоустройству и информации 
населения’

П Р И Г Л А Ш А Е Т
для треста «ТомскНефтегазраз- 

ведка» на постоянную работу в 
нефтеразведочных экспедициях 
Каргасонского района; такелажни
ков, шоферов, водителя на 
автомашину АТЛ, трактористов, 
плотников, токаря, сварщиков, 
слесарей.

Обращаться: г. Томск-1, прос
пект имени Ленина, 210, отдел 
кадров, или проспект имени Лени
на, 151,

Городской пунк'1' по трудоуст
ройству' и информации населения

п р и г л а ша е т
рабочих и служащих для рабо

ты на карандашной ' фабрике; 
бухгалтера материальной и рас
четной группы, инженера НОТ, 
техника-лаборанта (знакомого с 

работой котельных установок), 
рабочих в цехи (мужчин и жен
щин), учеников наладчиков (не 
моложе 18 лет), прессовщиков, 
станочников, плотников, столяров, 
грузчиков, трактористов-бульдозе- 
ристов, трактористов на тракторы 
Т-40, шоферов, экскаваторщиков, 
в детсад фабрики — нянь.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться по адресу: гор. 
Томск-1, пр. им. Ленина, 151, или 
улица Войкова, 75. Проезд до фаб
рики автобусом №  4 до остановки 
«Карандашная фабрика», на трол
лейбусе №  2 — до остановки 
«Бердская».

Томская радиошкола ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР

на курсы электромонтеров 
по эксплуатации э'Лектроуста- 
новок.

Срок обучения — 3 месяца.
Принимаются лица не моло

же 18 лет.
Выплачивается стипендия

32 руб. в месяц.
Окончившие курсы обеспе

чиваются работой и благоустро
енным жильем. '

Обращаться: г. Томск, улица 
Розы Люксембург, 48, телефон 
№ 2-42-58. 3— 1

Поликлинике №  1 на постоян
ную работу требуются: шофер, са- 
йитарки, столяр и бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, про
спект имени Ленина, . 51, к заме
стителю главного врача по хозяй
ственной части, 2 — 1

ТОМСКОЕ ПАССАЖИРСКОЕ 
АВТОТРАНСПОРТНОЕ ПРЕД
ПРИЯТИЕ № 1

ПРИГЛАШ АЕТ
на работу: шоферов 2-го и 1-го 

классов, газоэлектросварщнка, 
карбюраторщика, автомеханика, 
кондукторов (мужчин и женщин), 
автослесарей 1-го, 2-го, 3-го, 4-го 
разрядов и автослесарей для ра
боты на ТО-1.

Принятых шоферов предприя
тие направляет за свой счет на 
курсы по повышению квалифика
ции с 3-го на 2-й и на 1-й к’ласс 
при Томской автошколе без отры
ва от производства.

Принятые кондуктора мо-гут 
работать в ночную и дневную 
смены.

Обращаться: г. Томск-50, ули^ ■ 
ца, Трифонова 23, или проспект ■ 
имени Ленина, 151. 3— 1.

Томский городсйой отдел по 
трудоустройству и информации 
населшгая

п р и г л а ш а е т
на работу д'ля подшипникового 

завода: техников-технологов (по 
холодной обработке металлов) на 
должности мастеров, учеников то- 
карей-операционников, шлифов
щиков, слесарей по ремонту про
мышленного оборудования, элек
триков, фрезеровщиков, кузне- 
цов-штамповщиков, штукатуров, 
маляров, каменщиков, плотников, 
разнорабочих, уборщиц в общежи
тие и в производственные пометДе- | 
ния. i

Одинокие обеспечиваются об--'’ 
щежитием. |

Обращаться: г. Томск-1, про- ’ 
спект имени Ленина, 151, или Ce-i. 
верный городок, отдел кадров.  ̂

Приемные дни; понедельник, 
втор'ник, четверг, пятница, с 8 до 
17 час. 3— 1

Наш  а д р е с  
и телефоны

Адрес ре д а кции : п р о с п е к ! им. 
Л енина, 66.

Телеф оны: ответ, се кретаря — 
2-31-19, секре та ри ата  — 2-42-40; 
отделов; п а ртий н ой  ж и зн и  —• 
2-52-23; пропаганды  — 2-47-45,
пром ы ш ленности , неф тегеологии  
и тран спо рта  — 2-37-75, стр о и 
тельства и леса — 2-37-75, сель
ско хо зяй стве н н о го  — 2-37-39, нау
ки  и ш кол  — 2-42-46, советского  
строительства и бы та — 2-37-77, 
писем и рабсел ькоровской  сети — 
2-37-38 и 2-31-47, инф орм ации — 
2-51-61 .^б ухга л те р и и  и отдела объ
явлений — 2-37-36, стенограф ист
ки  — 2-52-02,

Томск, тип. № 2 «Красное знамя»
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